

Diario de Burgos

Año LII. / N.º 15.795 / Martes 13 de Enero de 1942 / Tel. 2015 / Apartado 46 / 25 céntimos

KNOX DICE QUE NO HAY QUE ESPERAR Los japoneses desembarcan en las Indias neerlandesas BATAJAS NAVALES EN EL PACIFICO y en la parte holandesa de Borneo

«Antes hay que guardar y proteger costas y bases»

LOS ESTADOS MALAYOS AL LA- DO DEL JAPON

Tokio.—Los Soberanos de los Estados malayos colaborarán con el Japón, ha declarado el portavoz del Gobierno japonés refiriéndose a la suerte reservada a los príncipes de Malasia, después de la ocupación de sus territorios por las fuerzas japonesas.—Efe.

CONFERENCIAS "MUY IMPOR- TANTES"

Tokio.—Talakawa, embajador japonés en Samara, ha celebrado con Vichinsky y Locovsky, encargados de Asuntos de Extremo Oriente del Gobierno soviético, sendas conferencias que en los círculos políticos de Tokio se califican de "muy importantes".—Efe.

LA DESTITUCION DE DUFF COO- PER

Estocolmo.—La destitución de Duff Cooper fué pedida a Churchill por Australia, según el correspondiente en Londres del diario "Stokholms Tidningen".—Efe.

POR AHORA NO HABRA ENCUEN- TROS NAVALES CON LAS FUER- ZAS AMERICANAS

Washington.—El secretario de Marina, Knox, ha declarado hoy ante la conferencia de alcaldes americanos "que no se debe abrigar esperanza alguna de que haya encuentros navales de gran envergadura en que participen fuerzas navales americanas, en un porvenir inmediato.

Hitler—añadió—y no Italia o el Japón, es el enemigo a quien hay que vencer primero. La tarea inmediata de la Marina es la de escoltar los suministros vitales de guerra a través del Atlántico Nor-

te y Sur y el Pacífico, para las naciones unidas. La gran diseminación de las fuerzas navales americanas excluye por ahora toda arremetida de cuentas, dramática o victoriosa, con la escuadra japonesa". Knox agregó: "Hay combates que sostener, pero antes hay larguísima costas que guardar y bases avanzadas, puntos alejados y la zona de Panamá que proteger".

El Gobierno inglés se preocupa del caucho

Londres.—El Ministerio de Aprovisionamientos ha ordenado que todo el caucho en poder de las industrias del calzado sea entregado al Estado para dedicarlo a fines de guerra. Además ha prohibido la fabricación de zapatos con suela de goma o crepe.—Efe.

Londres.—Oficialmente se anuncia que el buque corbeta "Salvia", de la Marina de guerra británica, ha sido hundido por el enemigo.—Efe.

DESEMBARCOS EN LAS INDIAS NEERLANDEAS

Batavia.—El comunicado neerlandés anura:

"Durante la noche del 10 al 11 de Enero han desembarcado fuerzas enemigas en la isla de Tarakan, al noroeste de Batavia, en la que la guarnición holandesa opone encarnizada resistencia. En aplicación del plan previsto, las fuerzas neerlandesas proceden a gran número de destrucciones.

El enemigo ha dado pruebas de gran actividad aérea sobre varios puntos de las posesiones neerlandesas exteriores.

Los bombarderos neerlandeses han atacado la navegación enemiga frente a la isla de Tarakan y probablemente averiaron un buque de guerra y un transporte. Hasta ahora van derribados tres aviones japoneses.

También han desembarcado los nipones un pequeño destacamento de tropas y paracaidistas en las inmediaciones de Minkawaska, en Célebes septentrional, donde la guarni-

ción holandesa se opone al avance.

PRELUDIO DE UNA OFENSIVA GENERAL

Batavia.—Los centros militares holandeses declaran que los desembarcos japoneses que registra el comunicado de hoy bien pudieran ser preludio de una ofensiva general contra las Indias neerlandesas, a la vez que un esfuerzo realizado para impedir el refuerzo de las tropas británicas de la península de Malaca.—Efe.

MUCHOS TRANSPORTES NIPO- NES

Singapur.—La isla de Tarakan, donde se ha registrado el principal desembarco, es un importante centro petrolífero del noroeste de Borneo y Minabass, se encuentra al norte de la Célebes.

Según las noticias oficiales, los transportes que se acercaron a Tarakan durante la noche del sábado al domingo y empezaron a desembarcar fuerzas eran muy numerosos e iban escoltados por cruceros y otras unidades de guerra.

Se esperan para pronto informes más detallados.—Efe.

OCUPACION DE MENADO Y RENDICION DE TARA KAN

Tokio.—Oficialmente se comunica que las tropas japonesas han ocupado Menado, en la extremidad septentrional de la isla de Célebes, y que la guarnición de la isla de Tarakan se ha rendido a las fuerzas niponas.

LOS DESEMBARCOS EN LAS IS- LAS CELEBES

Tokio.—El Gran Cuartel General Imperial comunica que los desembarcos japoneses en Célebes se han verificado en la parte Norte de las islas, en las cercanías de Menado, mientras que el desembarco en Borneo ha sido llevado a cabo en la isla de Tarakan, provincia de Tidoeng.

Informaciones de carácter oficioso señalan, por otra parte, la presencia de buques, cuya nacionalidad no se indica, en el estrecho de Macasar, entre Célebes y Borneo, por lo que se señala que probablemente se trate de unidades destinadas a efectuar un nuevo desembarco japonés en las cercanías de la ciudad de Macasar, capital de la isla de Célebes. Macasar está situada al Sur de Célebes y tiene una población de 94.000 habitantes de los cuales tan solo unos 4.000 son europeos. Es un importante puerto de exportación de caucho, copra y tabaco y en ella reside el Gobierno de Célebes, isla que cuenta con cuatro millones de habitantes, de ellos unos 8.000 europeos.—Efe.

LA REACCION YANQUI

Washington.—La invasión de la parte holandesa de la isla de Borneo y de las islas Célebes, por las fuerzas niponas, es considerada en los Centros militares norteamericanos como la consecuencia lógica y estratégica de la ocupación de las Filipinas. Los japoneses—se dice en estos Centros—dominan Mindanao y el gran puerto natural de Davao, que utilizan como base para sus ataques contra las Célebes y el Borneo oriental. Estos ataques son interpretados como destinados a aumentar la dispersión de las fuerzas aliadas, las cuales podrían, en caso contrario, prestar una ayuda más eficaz a Singapur. Se añade en los referidos Centros que la resistencia opuesta a los nipones por las fuerzas del general Mac Arthur, en Filipinas, tiene un gran valor estratégico, porque permite al general Wavel concentrar y reorganizar sus fuerzas, las cuales intentan oponerse a la marcha de las unidades japonesas a través de la jungla de Malasia. Se agrega que si los soldados nipones hubieran podido desarrollar sus operaciones de avance más rápidamente es posible que a estas horas fuesen ya dueños de Singapur.

Finalmente en los Centros militares se considera que la victoria china de Chansha y la amenaza de las tropas de Chang-Kai-Chek contra Cantón tiene gran importancia porque el mando japonés deberá enviar refuerzos a estos puntos y en consecuencia, disminuirá la presión sobre Singapur.

LA OFENSIVA CONTRA LAS IN- DIAS HOLANDEAS

Estocolmo.—Noticias de Batavia, anuncian que gran número de paracaidistas japoneses han participado en la ofensiva contra las Indias neerlandesas. En muchos puntos de Borneo, en las islas Célebes y en el importante centro petrolífero de Tarakan, al Noroeste de Borneo, los soldados japoneses fueron llevados desde aviones. Simultáneamente a este desembarco aéreo, las fuerzas navales intentaron otro, por medio de grandes balsas de transporte.

Se cree que el mando japonés desea bloquear el mar de la Sonda para que no puedan pasar por él, entre las Célebes y las Molucas, los norteamericanos.—Efe.

El ministro secretario del Partido clausura con un importante discurso, el Consejo de la Sección Femenina

El acto se celebró sobre las ruinas del Santuario de Santa María de la Cabeza

Andújar, 11.—Se ha celebrado, con toda solemnidad el acto de clausura del VI Congreso Nacional de la Sección Femenina de Falange en el Santuario de la Virgen de la Cabeza.

A las once de la mañana llegó al Santuario el ministro secretario general del Partido, camarada José Luis de Arrese, juntamente con la delegada nacional de la Sección Femenina, Pilar Primo de Rivera. Les acompañaban los camaradas Manuel Valdés vicesecretario general de Servicios, Arias Salgado, vicesecretario general de Educación Popular; Alcántara, jefe de Protocolo de la Secretaría general, y sus respectivos secretarios, así como el gobernador civil y jefe provincial del Movimiento. Con Pilar venían la secretaria nacional de la Sección Femenina, la regidora provincial de Prensa y Propaganda y la delegada provincial de Jaén.

En la explanada del Santuario, junto al cuartel de la Guardia Civil, les esperaba una centuria de cadetes del Frente de Juventudes de Andújar, con bandera y banda de cornetas y tambores. A ambos lados de la calzada, se situaron los delegados provin-

ciales de Servicios, autoridades y jeraquías de Andújar y los jefes y jeraquías de los pueblos de la provincia. Después de revistadas las Milicias y de saludar a todas las jerarquías provinciales y locales, el camarada Arrese, y su acompañamiento, presenciaron un desfile del Frente de Juventudes. A dicha hora, la calzada del Santuario y sus alrededores pre-

Salutación del CAUDILLO a la Sección Femenina

ANDUJAR de Madrid.—Palacio Jefe del Estado.—El Jefe Nacional de Falange Española Tradicionalista de las JONS.—Antes de finalizar vuestras tareas y repatriaros por España, llevad a todas camaradas la fe y la confianza de vuestro Jefe nacional, Franco".

sentaban una gran animación, pues no sólo habían llegado las camaradas que habían de asistir al sexto Consejo Nacional, sino que se hallaban también numerosas camaradas de la Sección Femenina de Jaén y de los pueblos de la provincia, así como una enorme cantidad de público que había subido al Sagrado recinto especialmente de Andújar. Cuando la comitiva se dirigió al cementerio de los Caídos, Pilar Primo de Rivera se acercó a la viuda del capitán Rueda, a quien expresó su condolencia por el fallecimiento de su esposo a consecuencia de las penalidades sufridas en el asedio, contestando aquélla agradecida y entre sollozos a las cariñosas palabras de la delegada nacional. Minutos antes de las doce y media, dió comienzo la Santa Misa en el cementerio de los héroes. El altar, situado al pie del monumento del capitán Cortés, aparecía adornado, y en su frente, lucía la insignia nacional. A ambos lados se habían colocado dos lápidas de mármol con los nombres de los defensores que están allí sepultados y en el centro, frente al altar, la tumba del capitán Rueda, que había mostrado expreso deseo de ser enterrado junto al capitán Cortés, en dicho sagrado lugar. El recinto aparecía en su mayor parte, ocupado por las regidoras y delegadas que han asistido al Sexto Consejo, perfectamente alineadas y delante dos presidencias, integrada la una por el secretario nacional del Partido, que tenía a su derecha a la delegada nacional de la Sección Femenina, gobernador militar de Jaén, presidente de la Audiencia, comandante del batallón ciclista de Bailén, vicesecretario general de Servicio, gobernadores civiles de Málaga y de Granada y el capitán Ruano, heroico defensor de la posición de Lugar Nuevo, y a la izquierda, a la secretaria nacional de la Sección Femenina, gobernador civil de Jaén, vicesecretario de Educación Popular, jefe de la Comandancia de la Guardia Civil de Jaén, delegado nacional de Sanidad. Delante de esta presidencia, se hallaba la viuda del capitán Rueda y la esposa del capitán Ruano. Detrás aparecían el jefe local, el secretario provincial del Par-

palma de encina en la cruz de caballero de la Cruz de Hierro".—Efe.

Roma.—"En los frentes de Cirenaica combates de reconocimiento. Las fuerzas aéreas germano italianas han desplegado intensa actividad y atacado los aeródromos enemigos de Gamburg y Agadabia; varios aviones resultaron averiados en tierra. Además han sido bombardeados contingentes de carros blindados y de camiones y ametralladas en vuelo rasante las tropas en marcha o acantonadas. Los cazas alemanes derribaron tres aparatos Curtiss y un Hurricane.

La isla de Malta ha sido objeto de varios ataques aéreos consecutivos".—Efe.

Continuos ataques aéreos sobre Malta

Berlín.—Nuevos, continuos e intensos ataques contra la isla de Malta, han sido efectuados por la aviación alemana durante las últimas 24 horas, según se informa como ampliación al comunicado oficial de guerra. Los objetivos de la costa y los aeródromos fueron bombardeados eficazmente por numerosas escuadrillas de Stukas.—Efe.

El general Ricardo, se ofrece a los japoneses

Tokio.—El Japón ha aceptado oficialmente los servicios del general Ricardo, que como ya ha sido anunciado, ha regresado a Filipinas, después de permanecer exiliado por los norteamericanos en el Japón durante treinta años. Todavía no se ha determinado el puesto que le será ofrecido.—Efe.

Eficaz bombardeo de Dover

En el frente Este no se han registrado operaciones de importancia

Berlín.—Continúan los combates en el sector central del frente Este y en la región de Valdai. En los demás sectores no se han registrado operaciones de importancia.

Una batería de largo alcance de la marina de guerra ha cañoneado Dover eficazmente. Nuestros submarinos han hundido un contratorpedero británico en el Atlántico y torpedearon otro en el Mediterráneo.

En Africa de Norte, viva actividad de reconocimiento. Nuestros bombarderos atacaron la ruta del litoral de Cirenaica y los aeródromos británicos de la isla de Malta.

Desde el 1 al 10 de Enero, las fuerzas aéreas británicas perdieron 42 aparatos, de ellos 19 sobre el Me-

diterráneo y en Africa del Norte. En el mismo periodo la aviación alemana perdió 9 aparatos en su lucha contra Gran Bretaña.

Durante las operaciones soviéticas de desembarco en Eupatoria, en Crimea, el enemigo ha dejado en el curso de combates encarnizados registrados en las calles y en las casas, 600 soldados y 1.300 de sus partidarios muertos sobre el campo de batalla.

El triunfo fué debido principalmente al espíritu combativo del teniente coronel von Boddien, caído en estos combates, comandante de una división de infantería de reconocimiento. El Führer y comandante del ejército del Reich ha concedido a éste valiente oficial la

(Pasa a tercera página)

El Estado se preocupa de la situación de los médicos rurales

En el último Consejo de Ministros se ha aprobado una ley en virtud de la cual el Estado se hace cargo del pago de los sueldos de los médicos de tercera, cuarta y quinta categorías, en poblaciones de menos de diez mil habitantes.

No es necesario subrayar la importancia de tal disposición, pero sí llamar la atención sobre ella, que viene a resolver un antiguo problema que ningún gobierno había sabido resolver y que constituía un caso de injusticia social, ya que había repartidos por esos pueblos millares de médicos que no conseguían cobrar con regularidad sus asignaciones, pues los Ayuntamientos, por falta de recursos algunos, por mala administración otros y muchos por desidia, dejaban desatendida obligación tan importante como es todo lo que a Sanidad se refiere y que en los medios rurales es trascendental. Basta revisar una estadística de los niños menores de cinco años que fallecen anualmente, debido principalmente a la ignorancia de las madres puerberas.

Ahora sucedía que en aquellos pueblos cuyos concejos no cumplían sus obligaciones para con los médicos, éstos eludían prestar sus servicios, como es muy lógico, y los vecinos carecían de asistencia sanitaria.

Hay médicos a quienes se adarga el importe de varias anualidades. La clase médica viene trabajando desde largo tiempo por la resolución de este problema y fue explotada inicuamente por organizaciones sindicales que lo convirtieron en arma política.

Ahora se ha ido derechamente a la solución, sin tener en cuenta otra cosa que el interés de la nación, al salvaguardar la salud pública hasta en el último rincón de España, resolviendo al mismo tiempo la situación económica de los médicos rurales con el restablecimiento de la justicia social.

Parece que los médicos están organizando un homenaje de gratitud al Caudillo. Nunca estará más justificado ni nunca una clase como la médica, cuya misión es tan meritoria cual el cuidado de la salud del prójimo, puede con más razón sentirse agradecida al ver cómo en las altas esferas se atiende a sus necesidades.

Prosiguen las tareas en la Escuela de Instructores elementales del Frente de Juventudes

Con singular brillantez y eficiencia continúan las tareas en la Escuela de Instructores Elementales Provisionales del Frente de Juventudes, recientemente inaugurado.

Los camaradas que a aquella concurren, durante la primera semana de actividades, han asistido a diversas clases, en las que se han desarrollado tres temas fundamentales de Religión por el profesor del Instituto don Angeles Labrador; "Precedentes históricos de la Falange", por el secretario provincial del S.E.U.; instrucción teórica y práctica a cargo del capitán de Infantería don Bienvenido Barrios y del teniente de la misma Arma don Francisco Dueñas; Educación física por el profesor del Instituto don Tomás Rodríguez y canto por el maestro Nebreda.

Además se han dedicado otras clases a la formación gimnástica y deportiva de los alumnos, a cargo del asesor provincial de Educación física del Frente de Juventudes y como complemento de tales tareas ha habido diversas conferencias desarrolladas por el camarada asesor de Cultura sobre "La educación imperialista de la niñez"; por el camarada Alonso sobre "El S. E. U. primer Sindicato de la Falange" y por el camarada Antón, secretario provincial de Sindicatos, sobre "Comentarios al Fuero del Trabajo y la Organización Sindical".

Hermandades sindicales de labradores con personalidad jurídica en la provincia

Un concurso de dibujos infantiles

Por el Servicio de Organización de la Delegación Nacional de Sindicatos, han sido aprobados los Estatutos de las Hermandades Sindicales de Labradores que se indican, quedando inscritas en el Registro Central, por lo cual han sido reconocidas como Corporaciones de Derecho Público.

Las Hermandades Sindicales de Labradores aprobadas son las siguientes:

Lerma, Roa, Castrojeriz, Poza de la Sal, Vallejo de Sotoscueva, Villafruela, Barbadillo del Mercado, Medina de Pomar, Villaverde Peñahorada, Valle de Manzanedo, Zazuar, Cubo de Bureba y Valle de Mena.

Obra Sindical de EDUCACION Y DESCANSO

Esas para un concurso de dibujos infantiles organizado por la Obra Sindical de "Educación y Descanso" y reservado a los hijos de los productores.

Primera.—En este concurso podrán tomar parte todos los niños menores de 14 años que cursen estudios en las Escuelas Municipales, del Circulo y todos aquellos, que siendo menores de 14 años, cursen estudios en otros Centros de Enseñanza y sean hijos de afiliados a esta Delegación provincial Sindical (C. N. S.)

Segunda.—Se determinan tres categorías con relación a la edad de los concursantes:

- 1.ª Dibujos presentados por niños menores de 10 años.
- 2.ª Dibujos presentados por niños de 10 a 12 años.
- 3.ª Dibujos presentados por niños de 12 a 14 años.

Tercera.—Los dibujos deberán de presentarse en papel de tamaño lámina 23 por 30 y se admitirán los ejecutados a carbón, lápiz, tinta, tinta china, etc., y a un solo color, exceptuándose los iluminados, sea cual fuere el procedimiento empleado.

Cuarta.—Al dorso de cada uno de los dibujos, figurarán con toda claridad los datos siguientes:

- Nombre y dos apellidos del autor.
- Edad.
- Calle, número y piso de la casa que habita.
- Nombre y dos apellidos del padre, tutor o representante legal del niño.
- Número del carnet sindical (caso de estar sindicado).
- Empleo.
- Entidad donde presta sus servicios.
- Además, y como garantía de la veracidad de estos datos, figurarán, también en el dorso del dibujo y a continuación una declaración del señor maestro o profesor en la que haga constar que el dibujo presentado ha sido ejecutado por el alumno y sellándolo con el sello de la escuela, colegio, etc.

Quinta.—El número de dibujos a

Ayuntamiento de Burgos

Se hallan vacantes los puestos centrales números 35 y 39 del Mercado de Abastos de la Zona Sur.

Las instancias solicitandoles pueden presentarse en las oficinas de la Secretaría municipal, antes de las doce horas del día diez y nueve de los corrientes.

presentar por cada estudiante es libre debiendo de figurar en todas y cada una de las láminas los datos que anteriormente se determinan siendo requisito indispensable la firma y garantía del señor maestro o profesor y el sello del Centro de enseñanza correspondiente.

Sexta.—Los dibujos deberán ser copia del natural y en todos ellos deberá de figurar en el anverso el tema desarrollado.

Séptima.—La fecha de presentación de los dibujos expira el día 15 de Febrero de 1942 y una selección de los mismos será objeto de una extraordinaria exposición que se celebrará en la Casa Sindical.

Octava.—La distribución de premios se efectuará en un acto público que se celebrará en el Salón Exposición.

LA CRUZ ROJA

La Ambulancia núm. 10 rinde un caluroso homenaje a su nuevo presidente

Con motivo de haber sido nombrado por la Superioridad delegada presidente de la Asamblea provincial de la Cruz Roja el doctor don Félix Rojas Gutiérrez y como testimonio de cariño a su ilustre jefe, la Ambulancia de la Cruz Roja, en colaboración con la sección juvenil, dedicó unos actos, que resultaron de gran sencillez y esplendor.

Por la mañana, a las diez y media, tuvo lugar en la iglesia parroquial de San Cosme y San Damián una misa que ofició el capellán de la Ambulancia don Salvador González, viéndose el templo concurrido de fieles amigos del doctor Rojas y asociados de la Cruz Roja.

A la una y media, en el Parador Castellano, se reunieron todos los jefes, oficiales, clases y camilleros en comida íntima que ofrecían estos al Dr. Rojas, reinando entre los concurrentes gran camaradería. El doctor Rojas hizo uso de la palabra, poniendo de manifiesto la labor de la Cruz Roja y prometiendo cumplir con entusiasmo en beneficio del Dispensario y de la Ambulancia, en la cual viene laborando hace veintidós años. Dió las gracias a los presentes y terminó su discurso en medio de una gran ovación.

A las seis de la tarde, en el domicilio social de la Ambulancia, tuvo lugar una velada teatral que los jefes, oficiales, camilleros y Sección Juvenil dedicaron al doctor Rojas. Al aparecer el jefe en el local, que estaba completamente lleno de público, sonó una salva de aplausos. Fué recibido por la junta de gobierno de la Asamblea y plana mayor de la Ambulancia, Hermanas de la Caridad y damas enfermeras del Dispensario, médicos y practicantes.

Al levantarse el telón se ofrece a la vista del público la Ambulancia formada en el escenario con sus banderas y cuadro de jefes y oficiales. El inspector de tercera don Gregorio Ortega Mur, le

El número de premios, así como la calidad de los mismos, se harán públicos oportunamente.

Novena.—Existirá un premio especial, de honor, al que sólo podrán concursar las obras presentadas por los hijos de los productores afiliados a la C. N. S. y que se determinará entre las obras de las tres categorías, teniendo en cuenta la edad del concursante, y el mérito del dibujo a juicio del Jurado.

Cada categoría tendrá previamente determinados los premios correspondientes.

Décima.—El jurado calificador de los trabajos será libremente designado por la Jefatura Provincial de la Obra, la que oportunamente hará públicos los nombres de las personalidades designadas.

ofrece el homenaje con palabras de cariño y gratitud, haciendo resaltar la labor desarrollada en sus 22 años de servicio, en la que la Ambulancia ha conseguido, merced a su trabajo, escribir gloriosas páginas en su historia, hasta obtener su bandera la corbata de la Cruz de Beneficencia. Se le tributaron grandes aplausos. A continuación, el secretario de la junta provincial, médico de la Ambulancia, doctor don Rafael Ortega Mur, pone de manifiesto el agradecimiento con que ha recibido la Junta de Gobierno el nombramiento del doctor Rojas para presidente y hace historia de la labor que realizan las enfermeras y camilleros, así como la Sección Juvenil, terminando sus palabras entre grandes aplausos.

A continuación se puso en escena el drama en un acto titulado "El Cuarto Mandamiento", en el que todos demostraron ser unos artistas, recogiendo los aplausos del público. La Sección Juvenil le ofreció, por mediación de su secretario don Francisco Casado, una poesía, que fué muy aplaudida: La Sección Juvenil femenina puso en escena la comedia "El Demonio de la Bruja", con gran acierto y esmero en todos sus papeles y fueron muy aplaudidos.

El último número del programa fué la interpretación del juguete cómico "Seis retratos, tres pesetas", que hizo las delicias del público, pues no parecían aficionados sino profesionales, recogiendo calurosos aplausos.

El señor Ortega Mur dió las gracias a cuantos han colaborado, entre ellos al excelentísimo Ayuntamiento y al renombrado pintor y socio de la Cruz Roja don Alberto Retes, quien desinteresadamente ha pintado el decorado necesario para esta fiesta.

Terminó el acto con los saludos de ritual, interpretándose los himnos y abandonando el Dr. Rojas la sala entre grandes vivas y aplausos.

Sobre la ruta Magallanes

LEED

Por Eliseo de Pablo Barbado

Los éxitos del Japón en el espacio del Pacífico al cabo de operaciones que representan el aspecto naval de la "guerra relámpago" inaugurada por Alemania en el continente europeo, no ha sorprendido tanto por su grandeza indudable, cuanto por hallarse en manifiesta contradicción con la actitud de exquisita prudencia y de inconcebible ponderación de que diera pruebas Tokio en el curso de las penosas negociaciones niponyanquis. En aquellos días el Japón fué objeto de la más violenta ofensiva oral que habría soliviantado a cualquier pueblo que no fuera el japonés. Se llegó, incluso, a decir, por una personalidad norteamericana responsable, que la flota de guerra de los Estados Unidos era capaz de meter en cintura a la escuadra japonesa a las primeras de cambio. Es cierto que frecuentemente contradecían a esos prohombres super-optimistas otros personajes yanquis que, por lo que se ha visto, estaban más enterados del poderío japonés y conocían mejor que aquéllos la psicología de ese gran pueblo oriental. No obstante, continuaron siendo dueños del cotarro de la propaganda los más irreflexivos y los menos enterados, y estamos por asegurar que éstos, impelidos por las falsas imágenes de su propia oratoria y espoleados por la desconcertante frialdad japonesa —ríanse ustedes de la flema inglesa— llegaron a figurarse que sin disparar un tiro acabarían por meter al Japón el resuello en el cuerpo o, lo que es lo mismo, que decidiría recoger sus "bártulos" de China y de la Indochina para regresar cabizbajo y gimoteante, a las islas metropolitanas. Pero lo más curioso es que esa opinión se había generalizado inexplicablemente.

—El Japón se repliega... solíase decir.

—El Japón se ha achicado —argüían otros—.

Nosotros penetrábamos mentalmente en la Historia del Japón, y deducíamos que no es la mística nacional japonesa la más propicia a dejar sin réplica el reto, el desplante y la oposición a sus destinos naturales.

Inesperadamente la frase fácil quedó cortada, y las figuras retadoras petrificadas en el ademán ligero y el gesto arrogante con que las sorprendiera la resolución japonesa. En los comentaristas irreflexivos y en los observadores superficiales, se manifestó el mismo fenómeno de indescriptible estupor...

En las aguas del pacífico acababa de estallar la cólera japonesa. Luego...

Hoy ya se derrumban las columnas de sustentación del mundo insular en el Pacífico oriental, donde pregonaban su señorío los pabellones del pueblo anglosajón.

Para nosotros, españoles, hay un aspecto de la guerra en el Pacífico occidental que nos subyuga, y nos impele a seguir con apasionamiento espiritual las incidencias bélicas en aquel espacio.

PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

† D.ª CLOTILDE GUISASOLA GIL

falleció el día 14 de Enero de 1941

habiendo recibido los Santos Sacramentos

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada hermana doña María Loreto; hermano político, don Lucio Franco; sobrinos, primos y demás familia,

Ruegan a sus amistades la encomienden a Dios y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la iglesia parroquial de San Cosme y San Damián, mañana 14, a las DIEZ, por cuyo señalado favor les quedarán reconocidos.

IV ANIVERSARIO

LA SEÑORA

† Doña Emiliana Ruiz Hernández

Falleció el día 14 de Enero de 1938.

Q. E. P. D.

Su esposo, don Francisco Hernández Estefanía; hijos Ana, Francisco, Miguel, Manuel, José-María y demás familia.

Suplican a sus amistades la tengan presente en sus oraciones. Las misas que se celebren el día 14, miércoles, en la iglesia de los RR. PP. Carmelitas, de ocho a diez, en el altar mayor, ambas inclusive; excepto la de nueve y media, y las que se digan en la parroquia de Prádanos de Bureba, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Confianza, fé, servicio, amor

Ante los restos gloriosos del Santuario de Santa María de la Cabeza, han dado fin a sus tareas las camaradas de la Sección Femenina. Día a día han ido recibiendo, durante las jornadas que ha durado su VI Consejo, consignas y lecciones sobre lo que ha de ser, en el futuro, su labor.

Ellas, con su fino instinto, que sirve para captar los más delicados matices de las cosas, han podido en tales días renovar la excelentísima de su magna labor por toda España, que tiene como doble denominador común el de su amor y el del servicio a la Patria.

Amor a la Patria, amor al niño, amor al hogar, amor, sobre todo, a Dios, supieron ponerlo de manifiesto a lo largo de su limpia ejecutoria. Hoy, el Caudillo, conductor y guía de la Falange, jefe del Estado y glorioso triunfador del Movimiento, une a ese concepto excelso del amor, unido al estilo que marca el eterno mandato de servicio, una al reconocimiento de esa doble y noble capacidad de la Falange femenina, una nueva consigna: confianza y fe.

Y con tal estandarte, la Sección Femenina se lanza a una nueva tarea anual. Tarea anual, que, con tales garantías, ha de ser, orgullo de la Patria y prez de la Falange.

(Viene de primera página)

tido y otras jerarquías y autoridades provinciales que integraban la segunda presidencia. Ofició la misa el asesor provincial de Religión, Guardaban el altar mayor una escuadra de gastadores del Frente de Juventudes. Terminado el Santo Sacrificio, el vicario general ofició un responso, y, después, el ministro saludó a la viuda del capitán Rueda, y oyó las explicaciones que tanto ésta como el capitán Ruano le hicieron de la defensa del histórico lugar. Después, el camarada Arrese, dió el grito de ¡Caidos en el Santuario de Santa María de la Cabeza!, frente al sepulcro del capitán Cortés que fué unánimemente contestado por la muchedumbre que

asistía al acto. Inmediatamente, el ministro y sus acompañantes, ascendieron por la calzada del Santuario y, antes de penetrar en él admiraron el magnífico panorama que, desde su altura ofrece el paisaje de Sierra Morena.

El ministro ocupó un sitial, en la presidencia, delante del altar mayor, donde había sido colocado un gran paño que lo cubría totalmente y presentaba los colores de la Falange con el yugo y las flechas bajo la inscripción: ¡Caidos de la Falange: Presentes! Junto al camarada Arrese, tomaron asiento Pilar Primo de Rivera, gobernador civil, vicario general de la Diócesis, secretaria general de la Sección Femenina, subsecretario de Servicios, vicesecretario de Educación Po-

pular y la viuda del capitán Rueda, acompañada de la esposa del capitán Ruano. En la nave central se colocaron las congresistas y en la derecha las restantes, ocupando el resto del templo el público que asistía al acto. En primer lugar, Primo de Rivera, se levantó y leyó el telegrama enviado por el Caudillo:

Después el gobernador civil y jefe provincial del Movimiento, en Jaén, en breves palabras, mostró su satisfacción y orgullo porque la Sección Femenina haya elegido el lugar del histórico Santuario de la Virgen de la Cabeza, para clausurar su VI Consejo Nacional. A continuación, el ministro secretario general del Partido, camarada Arrese, pronunció un trascendental discurso.

tarnos como incompatibles, como formas de gobierno que no tienen por qué dejar de ser revolucionarios al mismo tiempo que son tradicionales. Y nada más, camaradas; he venido a clausurar vuestro Consejo, y os agradezco este día que me hacéis pasar; creedme, de vez en cuando, para no dejarse ganar por el desaliento, es conveniente salir de Madrid a respirar al aire puro de la Falange sobre los campos de España. Si fueran capaces de comprendernos yo invitara gustoso a los que dicen que la Falange ha perdido fuerza a que recorran esos caminos que yo he seguido esta mañana cubiertos de camisas azules y de boinas rojas; a que suban con vosotras a este lugar heroico que habéis elegido para culminar los ejercicios espirituales de vuestro Consejo, a que claven en sus almas nuestros gritos de amor y de fe en el Caudillo y después a que mediten si hay derecho a creer que España es sólo sus centros de murmuración.

Discurso del ministro secretario general del Partido

"Cuando José Antonio, en el Teatro de la Comedia, declaró alzada nuestra bandera de la Revolución nacional, la Falange, recién nacida, se convertía en el afán de una juventud que al encuadrarse en ella aceptaba con júbilo su destino histórico y se lanzaba a la tragedia y a la gloria de sacrificarse colectivamente por España.

Nosotros, pues, nos sentimos responsables de sus vidas, hemos lanzado a la muerte a una generación, a una de las generaciones más serias, enteras y auténticamente jóvenes que ha tenido España y sus muertos pesan sobre nosotros como una obligación a cumplir.

Por ello, aunque fuéramos capaces de olvidar el imperativo histórico que nos señala como única fórmula para el remedio de España y olvidáramos también el imperativo de nuestra juventud, que busca como única salida para la angustia de una existencia gris una nueva manera limpia, alegre, cristiana de entender la vida; aunque fuéramos capaces de olvidar todo lo que ha sido hasta ahora la ilusión y el esfuerzo de nuestro Caudillo; no podemos ya renunciar a la lucha. Tenemos encima el sacrificio de esa generación que se inmoló por la Revolución nacional y no queda otro camino honrado que seguir adelante. Lo contrario sería la más espantosa de las traiciones; sería quitar valor a lo que los caídos juzgaron que valía más que su propia vida y convertir su heroísmo en un monstruoso suicidio colectivo.

Lo mejor de España ha dado ya su vida por la Revolución y la Revolución ha de hacerse.

Por eso, cuando como hoy, nos reunimos para rendir cuentas y proclamar consignas, nuestro primer recuerdo ha de ser para aquellos que sobre los campos de Rusia siguen todavía dejando sus vidas a la promesa de una España mejor; y nuestro primer interrogante ha de ser esta: "¿qué se ha hecho hasta ahora en el camino de la Revolución? ¿Basta lo conseguido para justificar tantas vidas entregadas a cambio? No. Y no cabe desfigurar esta realidad con razones que no convencerían a nadie. Es cierto que las circunstancias impuestas por nuestra guerra civil y por la de ahora representan un obstáculo importante en nuestro camino; es cierto que la comunidad española sufre un antiguo envenenamiento moral que la incapacita para digerir de golpe todo un sistema opuesto al que venía padeciendo, es cierto que algunos órganos de la Falange, creados y organizados a toda prisa, no pueden dar aún el rendimiento que hubieran dado con un periodo de gestación más reposado. Pero no creo que nadie sea capaz de justificar con ello esta ausencia de resultados obtenidos.

No hemos soñado nunca con una vida exenta de dificultades; José Antonio quería que la vida nos fuera difícil antes y después del triunfo y nosotros hemos aprendido ya la fecundidad de los momentos difíciles.

Ni pensemos tampoco que el bulo y la insidia, el rumor y la calumnia pueden trocar nuestro rumbo. Los que desde el "hall" de un Hotel o desde la mesa de un café, creen manejar la orientación política, o sueñan todavía con Romero Robledo, o son gentes que atemorizadas ante la perspectiva de tener que ceñirse a una vida más justa se dedican a obstaculizar nuestra la-

bor, como lo hicieron los marxistas, los judíos o los separatistas. Ningún falangista de verdad puede aceptar la versión de que si no hacemos más es porque nuestros enemigos no nos dejan.

La razón hay que burcarla en otro marco más eficaz; y en este orden vemos que a fuerza de emplearse la palabra Revolución y de aplicarla sin control ni respeto, la gente ha llegado a dudar de su existencia, o, peor aún, ha llegado a creer que la Revolución es algo que se plantea y que se ordena como un castillo de fuegos artificiales en el que al hombre sólo toca esperar sentado a que el espectáculo se produzca.

No: la Revolución no es eso, ni se la puede buscar por las esquinas como un objeto que se nos ha perdido; la Revolución está en nosotros mismos, en cambiar nuestra psicología, nuestra manera de ser y de reaccionar ante los problemas de la vida; revolucionar es revolucionarnos.

Y quizá por esto, porque no se ha logrado meter en el alma del pueblo de una manera tenaz y machacona la verdad de que la Revolución reside en nosotros mismos, aquella unidad de los primeros días que nadie se pare a pensar en qué estaba basada, pero que era la perfecta unidad buscada por la Falange (unidad en el arrepentimiento, en la hermandad y en la alegría) aquella unidad entre los hombres y entre las clases de España que llevó a la misma trincheras en íntimo abrazo y a las órdenes de nuestro providencial Caudillo, al soldado y al falangista, al mercader y al estudiante, al rico y al pobre, aquella unidad se ha roto en busca de otras unidades más científicas aunque más finas y más entecas.

Pero no caigamos con esto en creer que debemos captar para el Partido a todas las personas más o menos afines. Esto es una equivocación tremenda que nace de confundir dos conceptos tan fundamentales como son los de Movimiento y Partido.

El Movimiento, camaradas, es la idea: el Partido es el ejército al servicio de esa idea. Para el Movimiento debemos, si, ir ganando a España entera, incluso a los que por mezquindad de espíritu no son capaces de imponerse y de hacer una labor misionera. Para el Partido, no; los encargados de imponer una doctrina podrán no ser numerosos pero tienen que ser fanáticos e intransigentes.

Los partidos surgen, y no me refiero a los partidos liberales, como una necesidad biológica de defensa. En tiempo de Felipe II no fué necesario un partido que defendiera la idea católica de España, porque hasta el último arriero la conocía y la amaba, pero sí el protestantismo hubiera entrado, automáticamente se hubiera tenido que formar el partido católico enardegado de defender la idea nacional.

Y entonces ¿qué hubieran dicho si ese partido naciera a la lucha con la ilusión de pactar o de mediatizarse? Pues esto mismo podemos contestar hoy a los que nos piden que abramos las puertas a toda clase de sugerencias.

Pero hay además otro gran peligro en este aspecto.

Todas las Revoluciones del mundo se han iniciado siempre por la acción de unas individualidades enérgicas que, acertando con el nervio preciso, arrastran en pos de sí una masa fervorosa y creyente; pero al lado de ellas se levanta otra masa infinita-

mente más numerosa cuyo papel es de estropearlo todo.

Es la masa de los desenfocados, de los que por su capacitación para ligarse a ella, su único signo es el de enturbadores de la obra original que corre el peligro de diluirse bajo su acción perniciosa.

Cuando aquellos grupos han conseguido llegar al poder si el afán revolucionario es firme se produce siempre un fenómeno de selección, de delimitación de campos en defensa propia, y los componentes de la gran masa no tienen más que dos posibilidades: o romper con su personalidad antigua o conformarse un todo con el hecho revolucionario o ser desplazados para la acción política.

Sólo cuando ocurren una de estas dos cosas puede decirse que la Revolución ha triunfado; cuando no, su porvenir es claro: consumirse a sí misma en una monótona repetición de palabras sin sentido.

Este fenómeno ocurre en España como en todas partes. A nuestro lado está la intensa familia de los que, por incapacidad física, por rutina o por pequeñez de espíritu, viven desconectados de la hora exacta que se impone a todos y se obstinan en interpretar a su manera nuestros más sagrados principios.

Estas gentes, muchas de las cuales se caracterizan por su candor, llegan incluso a considerarse afines a nosotros, que afortunadamente no tenemos que ver con ellos más que en la coincidencia formal de unos signos externos. Hablan, en efecto, de Dios, de España y de la justicia pero son incapaces de extraer de estas ideas la vitalidad necesaria para servirlos íntegramente.

No basta con que nosotros hayamos repetido en todos los tonos que nuestro propósito y nuestro estilo nada tienen que ver con los sucedáneos que nos ofrecen; no basta con que una experiencia ya larga demuestre hasta qué punto son estos grupos incapaces de toda obra creadora. Ellos se empeñan en imponernos su presencia y su colaboración y en representar hasta el final su papel de lastre y gracias a ellos la labor de la Falange puede quedar torcida, y si Dios no estuviera de nuestra parte, hasta condenada al fracaso.

Bien sabemos que no se les puede pedir nuestra decisión revolucionaria de saltar desde la orilla liberal en que han nacido a la orilla clara del nacionalsocialismo. Si sus músculos ya no están para seguirnos, que se queden en sus posiciones, cómodas y amables, pero que no se agarren a nuestros pies para que también nosotros resistamos, que nos dejen ganar la orilla opuesta o por lo menos que tengan el pudor de no seguir escudando su desgana en escrúpulos necios.

Porque en un principio, cuando la Falange era sólo una intuición fervorosa en el alma de unos pocos, podía admitirse que alguien, por ignorancia, recelara de nosotros; que se nos creyera imitadores de actitudes extranjeras o que por la rotundidad de nuestras afirmaciones se nos atribuyeran posturas heterodoxas.

Quizás alguno, caído poco en nuestra dialéctica, confundió lamentablemente nuestra violencia sana con la fanfarronería callejera y nuestra preferencia por lo juvenil y alegre con el desenfreno y la inconsciencia.

Pero en casi tres años de post-guerra, hemos tenido tiempo de afirmar cien veces, la más absoluta ortodoxia religiosa y nacional y no cabe ya alegar ignorancia o recelo; no cabe que para combatirnos pretendiera nadie convertirse en monopolizador del espíritu religioso y militar o presen-

Queda clausurado el VI Consejo Nacional de la Sección Femenina. ¡Viva Franco! ¡Arriba España!

Terminó la clausura cantándose el "Cara al Sol", por todos los asistentes, brazo en alto y dando el triple grito de ritual el camarada Arrese, que, terminado el acto, permaneció unos momentos en el atrio de la iglesia presenciando la salida de los concurrentes. Poco después, acompañado de las autoridades, y jerarquías ya mencionadas, además del arquitecto director de las obras de reconstrucción, visitó el ministro la antigua hospedería y la habitación donde vivió el capitán Cortés, recorriendo todos los históricos lugares, y examinando los planos y maquetas de las obras que se realizan. Terminada esta visita, el ministro y sus acompañantes, se dirigieron al puente sobre el Jandula, a orillas del cual el Ayuntamiento sirvió una comida en frío, regresando después a Andújar, donde fué entusiastamente recibido, revistando a las milicias del Frente de Juventudes y C. N. S. que le rindieron honores, visitando los locales de la Jefatura del Movimiento, donde le esperaban las jerarquías. Más tarde, visitó el camarada Arrese la iglesia de Santa María la Mayor, que reconstruye la Dirección de Regiones Devastadas. Finalizadas estas visitas, el ministro secretario general del Partido y sus acompañantes, emprendieron en automóvil el viaje de regreso a Madrid.

En el tren correo han salido esta noche de Andújar para Madrid, se donde seguirán viaje a sus respectivas provincias, las camaradas que han Femenina. El ministro secretario general del Partido, fué cumplimentado en Estián, por las autoridades y jerarquías locales.—Cifra.

Ante la Conferencia de Rio de Janeiro

Comienzan a surgir dificultades

Río de Janeiro.— En vísperas de la Conferencia panamericana se señala que la actitud del Perú en el conflicto de fronteras que sostiene con El Ecuador se ha agravado.

Oficialmente, el Gobierno de Lima ha declarado que si la Conferencia interviene en el problema y pretende imponer un laudo, podría ocurrir que se rompiera la armonía entre las naciones americanas, puesto que El Perú no admite presiones ni ingerencias del extranjero en una cuestión que atañe a su soberanía e integridad del territorio nacional.

El Gobierno brasileño ha prohibido asistir a la Conferencia a algunos representantes periodísticos de Agencias pertenecientes a los países del Eje.

Otros incidentes periodísticos han surgido en Buenos Aires. El capitán del buque norteamericano "Uruguay" se niega a permitir que embarquen los enviados del periódico argentino "El Pampero" que simpatizan con el Eje pese a que dichos periodistas han pagado ya sus pasajes.

Con este motivo "El Pampero" ha iniciado una violenta campaña en la que pide a la Prensa americana libre se solidarice contra lo que considera un atropello y anuncia que hará oír la voz única de la verdadera posición argentina en la Conferencia.—Efe.

Sentencia cumplida

Madrid.— Han sido ejecutados el día 5 de Enero en la plaza de El Ferrol del Caudillo los paisanos Modesto Freire Fernández y Manuel Freire García (a) El Cagallo, condenados recientemente en un Consejo de Guerra por haber formado parte de partidas rebeldes que realizaron en la villa de Castro y sus inmediaciones, numerosos atracos y otros hechos vandálicos, en algunos de los cuales resultaron muertas las víctimas.

Irlanda se defenderá contra cualquier ataque

Estocolmo.— De Valera ha rechazado en un discurso —según comunican desde Dublín— los rumores que aseguran que existían negociaciones secretas entre Irlanda y otra potencia. Añadió De Valera que Irlanda se defenderá con las armas que recibirá y seguirá recibiendo para la defensa del territorio, contra todo agresor, cualquiera que éste sea.

Las esquelas de defunción se admiten en este periódico hasta las dos de la madrugada

Una conferencia del Dr. Palanca
El país en que mejor se come de
:: Europa es Alemania ::
:: y después España ::

Zaragoza.— El director general de Sanidad, doctor Palanca, ha dado esta noche una conferencia en la Real Academia de Medicina. Hizo la presentación del conferenciante el doctor Royo Villanova, quien puso de relieve la magnífica labor realizada en materia de Sanidad por el doctor Palanca, desde los tiempos del general Primo de Rivera.

A continuación le hizo entrega del diploma de miembro de honor de la Real Academia de Medicina de Zaragoza.

Seguidamente hizo uso de la palabra el doctor Palanca, que fué acogido con grandes aplausos. Habló en primer término de su visita a Italia, Alemania, Francia y Polonia y se refirió a la epidemia de tifus exantemático en Polonia, diciendo que en Varsovia, en un año se dieron más de sesenta mil casos. Estudió los procedimientos de vacunación que se han puesto en práctica. Afirmó que en Italia no hay casos de tifus exantemático.

Por último, habló de los problemas de la alimentación en Alemania, Italia, Francia y España, para llegar a la conclusión de que el país en que mejor se come de Europa es Alemania y después, España.

El doctor Palanca fué muy aplaudido y felicitado.—Cifra.

Burgos hace 30 años

Del DIARIO DE BURGOS
correspondiente al lunes 3
de Enero de 1912

Ayer, a las once de la mañana, contrajeron matrimonio en el Palacio Arzobispal la bella señorita Candelitas Crespo Dancausa y el joven don Alvaro Garzón Mendoza, siendo apadrinados por la señora madre de la novia y el teniente alcalde don Domingo Dancausa.

—En la parroquia de San Cosme y San Damian, a las diez y media, recibieron las bendiciones nupciales la distinguida señorita Felisa Redondo López y don Francisco Larrea Rubio, ilustrado catedrático del Instituto de Baeza, que fueron apadrinados por doña Adelaida López, madre de la novia y don Adrián Larrea, padre del contrayente.

—En la parroquia de Santiago (Catedral), se efectuó, a las once, la boda de la hermosa señorita Lucía Miguel Villamiel y el ilustrado procurador de los Tribunales don José Ramón Echevarrieta e Izaguirre, actuando de padrinos doña Eufemia Izaguirre y don José Miguel Oliván, padres de los contrayentes.

Ayer por la mañana riñeron en el Penal el encargado de sección Angel Salvador Franco y el celador de las brigadas Bonifacio García Alonso, acometiendo ambos, armados de cuchillo el primero y de un formón Bonifacio. De la refriega resultaron, Angel con varias heridas graves, y Bonifacio con una leve.

A las diez y media de la tarde intentaron fugarse del presidio los corrientes Zollo Flores Toledano y Pedro Azofra Fernández. El primero logró salir a la calle, pero advertida la fuga por uno de los centinelas, le dio el alto y lejos de entregarse, huyó por la calle de las Calzadas, perseguido por otros soldados de la guardia que le alcanzaron en una de las huertas del Morco.

El otro preso que intentó fugarse se metió dentro del edificio por el mismo sitio por donde había salido.

Ayer celebró junta general la Sociedad "Salón de Recreo", quedando constituida la directiva en la siguiente forma:

Presidente, don Julio Díez Montero; vicepresidente, don Aniano Bermejo; vocales, don Perfecto Ruiz Dorronsoro, don Federico Gil, don César Gallardo, don Isaac Valillo, don José de la Torre, don Luis Faurie, don Secundino Calleja, don Bernabé Rico, don Francisco Aparicio Soto, don Luis Gallardo y don Mauro Gil; secretario don Natalio López Bravo.

Del DIARIO DE BURGOS
correspondiente al martes 9
de Enero de 1912

Desde el día de hoy se aumentará la guardia del Presidio en cuatro hombres, con el objeto de que mantenga cuatro centinelas en los puntos siguientes: calle de Alvarez García, calle de las Calzadas, garita del patio interior y puerta principal del Penal.

Hoy debuta en el Teatro Principal la compañía de ópera cómica y opereta italiana que dirige don Amalio Granieri, con "La viuda alegre".

Del DIARIO DE BURGOS
correspondiente al miércoles 10
de Enero de 1912

Ayer, en el correo, marchó a Madrid nuestro querido amigo el inspirado poeta don Marcialino Zurifa. En la estación fué despedido cariñosamente por numerosos amigos.

—Esta mañana fué acometido por una perra en la calle de San Julián el panadero Félix Martínez Puerta, de 23 años, que resultó con contusiones y erosiones en la pierna izquierda.

—Por falta de peso ha decomisado la guardia municipal una gran cantidad de pan.

—En la noche del 6 del actual riñeron varios jóvenes en Villaseñorino, resultando muerto José Dueñas Maestro, de 19 años, y herido levemente Vicente Dueñas Arenas, de 21.

—En el manicomio de Santa Agueda ha fallecido Victoriano Alonso (a) Chicola antiguo waiter de los gigantes y uno de los tipos más populares de Burgos.

Prensa extranjera

Una explosión, un hombre al agua y la canoa-torpedo ha alcanzado su objetivo

El teniente-gobernador de Malta, sir Edward Jackson, acaba de llegar a Londres, y ha dado detalles sobre la original y audaz manera que tienen los italianos de utilizar sus "unidades E".

Se trata de canoas extremadamente rápidas, a las que una carga de explosivo transforma en verdaderos torpedos. La última vez que se utilizaron contra el puerto de Malta, fueron lanzadas al agua, antes del alba, por un crucero italiano que había llegado aprovechando la noche, sin ser descubierta, hasta las cercanías de Malta.

Luego, las "unidades E" se dirigieron a pequeña velocidad hacia el puerto y he aquí cómo tuvo lugar el resto de la operación:

La tripulación de estas canoas-torpedos está compuesta de un sólo hombre. Llegado a la distancia deseada, el piloto de la terrible pequeña máquina pone a la canoa en dirección al navío que quiere torpedear.

Después pone el motor a la velocidad máxima. La canoa, volando literalmente sobre las olas, se lanza derecha sobre el objetivo visado. Nada, excepto una red de acero o un proyectil excepcional y milagrosamente bien colocado, puede detenerla ya en su carrera inexorable hacia el casco, en el que se estrellará, al estallar.

Entonces es cuando el piloto ha de abandonar la canoa, antes del choque fatal.

Se apoya en una palanca, e inmediatamente se ve lanzado al mar como una verdadera catapultada, sobre el asiento de goma inflado de aire. Dicho asiento se transforma automáticamente en una diminuta balsa.

El piloto va vestido con un traje de goma, que le cubre de tal modo, que su cuerpo se encuentra perfectamente protegido contra el agua. El piloto dispone de un pequeño remo para poder dirigir su asiento flotante, si es necesario.

Balace de la guerra

La guerra de 1914-1918, mundial por los pueblos que participaron en ella, era casi exclusivamente europea por el campo de batalla, si se excluyen las operaciones coloniales de África y en Extremo Oriente. La guerra actual posee el Pacífico y el Atlántico íntegros como teatro de operaciones en el mar, sin hablar del Mediterráneo, del Mar del Norte, del Báltico, del Mar Negro, del Mar de China, del Océano Índico.

En tierra, tiene los dos mayores frentes de batalla de la Historia: el uno, desde el Océano Artico al Mar Negro; el otro, desde el río Amora a la Península de Ma-

laca, de un largo cada uno de varios millares de kilómetros, existiendo además un frente en África y diferentes teatros de operaciones secundarias.

La población total del globo está evaluada en 2.100 millones de habitantes aproximadamente. La coalición de los signatarios del Pacto Tripartito cuenta 100 millones de alemanes, 45 de italianos, 100 de europeos pertenecientes a los pueblos aliados o a las regiones ocupadas, y en Asia, el Japón, el Manchukuo, la China de Nankin, 250, o sea, 500 millones en total. La coalición de los anglosajones y de sus aliados cuenta, los 550 millones de súbditos del Imperio británico; los 134 de americanos, 350 de chinos fieles a Chang-Kai-Chek, los 150 de rusos, los 60 de las Indias Neerlandesas y, además, el Congo Belga, las Filipinas, varios Estados de la América Central, etc., o sea 1.300 millones aproximadamente. En total, de 2.100 millones de seres humanos, 1.800 millones, por lo menos, pertenecientes a los cinco Continentes, están en guerra.

No hay más neutrales que Francia y su Imperio —y eso habiendo participado en la guerra— España, Portugal, Suiza, Suecia y Turquía y la casi totalidad de la América del Sur; pero, a pesar de todo, la mayor parte de los Estados europeos que hemos citado, son asociados no beligerantes del Eje, por lo menos, desde el punto de vista económico.

("Le Figaro", Lyon)

El ataque a Singapur

La base de guerra de Singapur, situada en el centro de los pasos del archipiélago de las Indias Neerlandesas, a las mismas puertas de Birmania y Thailandia, frente a la Indochina, está sobre todo constituida por el fondeadero situado al este de la calzada de piedra que conduce al ferrocarril desde Singapur a Johore, por los diques de Sclétay y por las gigantescas fortificaciones costeras de Changi.

El mismo centro comercial de Singapur está protegido en la parte del mar, por las obras fortificadas de Hlakang-Mati. Antes de llegar a la vista de la ciudad, los navíos se ven obligados a bordear largamente entre encantadores islotes cubiertos de césped con aspecto idílico, pero en realidad bloques de hormigón, multiplicados y reforzados en los últimos años, armados de cañones de todos los calibres, hasta de 450 milímetros.

Un aeródromo civil, llamado Kallang, ha sido construido casi en pleno centro de la ciudad, a la orilla del mar, sobre terrenos pantanosos desecados. Es un centro de lujo, desde el que se vuela fácilmente hacia Penang, Sumatra, Java, Borneo, las Filipinas y Australia, en aviones "Pegasus", que pueden transportar 24 perso-

nas y tres toneladas y media de correo; pero otros aeródromos, cuyo número se desconoce, han sido repartidos por toda la superficie de la isla, cuidadosamente camuflados y reservados a la aviación militar.

Es poco probable que una escuadrilla enemiga choque de frente con las defensas costeras del puerto de comercio y de la base militar. Es por tierra, pues, por donde los japoneses van a intentar ganar la plaza, avanzando a través de las inmensas selvas virgenes de la Malasia Oriental y a lo largo de la costa, hasta las salidas de la Península de Malaca, en las cercanías de Old-Strait, que no separa a la misma isla más que por un brazo de mar de una milla y media aproximadamente de ancho.

Los japoneses acaban de revelar sus intenciones y de demostrar una vez más, que no retroceden ante ningún riesgo. No sólo han encaminado tropas por su plataforma terrestre de Thailandia, sino que las han llevado a la costa en una época del año en que el Mar de China está lejos de ser benigno. Los ataques efectuados por las tropas reunidas en secreto detrás de la frontera thailandesa obligaron a las vanguardias británicas a replegarse.

("Le Temps", Lyon)

CRONICA FINANCIERA

+ La extensión del uso del cheque

Por Un exbanquero

Vuelve a ponerse de nuevo de moda este tema de la extensión del uso del cheque. Siempre ha sido un tema propicio a ser puesto de actualidad. En España la velocidad de circulación del dinero ha sido siempre muy escasa. Con nuestros medios circulatorios, en Norteamérica por ejemplo, se mantenía alimentado un movimiento económico cinco veces mayor que el nuestro. Y todo era debido a que entre nosotros el progreso financiero representado por la difusión del uso de medios de pago distintos y más cómodos que el propio dinero, no se había conseguido. Y al hablar de progreso financiero no exageramos. Manteníamos en España un amor al dinero representado, ya por la masa metálica, ya por el billete, que no estaba en relación con lo que era norma corriente en el extranjero, donde el uso del cheque no se encuentra limitado a las entidades bancarias, a las grandes empresas, sino que el tendero, el pescadero, toman con la máxima naturalidad cheques de sus clientes en lugar del dinero, con el natural ahorro en la masa de billetes circulantes.

Ahora parece que las altas autoridades financieras oficiales están decididas a que se vaya a una difusión del uso del cheque. Existe por todo el mundo el miedo al aumento de la circulación fiduciaria. La inflación revolotea por el ambiente como una siniestra lechuga, y para contenerla, una solución es la extensión de ese medio de pago, signatura de carácter bancario, documento probatorio de una disponibilidad que al circular en el comercio traería de la mano una retirada cuantiosa de billetes y una máxima facilidad para el mismo cliente, el cual, aparte de no correr el riesgo de robos y extravío en el manejo de su numerario, encontraría por otro lado, la ventaja de un ahorro en sus mismas disponibilidades, ya que el período muerto que corre entre la entrada y la salida de fondos en un Banco, quedaría eliminado por el uso del cheque, que no es cargado en cuenta más que cuando se presenta al cobro, con la consiguiente reducción de los intereses intercalarios.

Las cabezas directoras de la Banca, han celebrado reuniones con los representantes del Ministerio de Hacienda, y en estos momentos las soluciones que se hayan de dar para encontrar fórmulas que lleven a realización este plan de difusión del cheque, se encuentran a estudio de los asesores jurídicos de la Dirección General del Timbre, ya que hay que salvar aquellos obstáculos de carácter fiscal. Porque si al público se le ha de atraer al cheque, aficionarle a su uso, habrá de ser reduciéndole todo gravamen, porque de otra manera seguirá usando el billete de banco, que no tiene ninguna gabela que pagar.

Cumpleaños del mariscal Goering

Berlin.— El mariscal del Reich y ministro del Aire de Alemania, Hermann Goering, cumple hoy su 49 aniversario. Con tal motivo la Prensa alemana dedica extensos artículos a la vida del creador de la aviación germana.—Efe.

Se declara el estado de sitio en Bolivia

La Paz.— Ha sido declarado el estado de sitio en Bolivia, a consecuencia de disturbios antinacionales producidos en Potosí, según anuncian los diarios de la capital boliviana.

Guía Profesional

F. URRACA
OCULISTA.
Cala-Calvo, 19 Teléfono 1371

S. ARIAS
CIRUGIA Y VIAS URINARIAS
CONSULTA: de 12 a 2 y de 3 a 6
Vitoria, 9, 2º. Burgos
Teléfono, 2218

Arturo Gil
Aparato respiratorio y corazón
RAYOS X
Consulta de diez a once
Generalísimo Franco, 13 (antes Isla)
Teléfono 2310

Antonia Castillo
MÉDICO
ESPECIALISTA EN PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER
Consulta de 11 a 2 y de 3 a 6.
Aparicio y Ruiz, 18, 1º, centro
Teléfono, 1761. Burgos

J. L. Incián
Especialista en riñón y vías urinarias.
Ha trasladado su consulta a
Vitoria número 18, 1º. Burgos.
De 1 a 2 y de 3 a 4. Teléfono, 2072.

P. LOPEZ GARCIA
Director del Dispensario Antituberculoso
Consulta de 12 a 4, excepto los jueves. Rayos X
Puebla, 2, segundo

Luis de la Cuesta
Director Sanatorio Antituberculoso de LEZA
PULMON y CORAZON-RAYOS X
Consulta de once a dos y de tres a seis
Generalísimo Franco, núm. 1, 3º. Teléfono 1733

G. BAÑUELOS
OCULISTA
de los servicios provinciales de Sanidad
Plaza José Antonio, 67. Teléfono 1686

Vicente Beato
Partos y Enfermedades de la mujer
Consulta de diez a uno y de cuatro a seis
Plaza de Prím, 24, 2º, izquierda
Teléfono 1425

J. Sánchez Diaz
SERENANTE, HARIK Y OJOS
General Sanocólicas, 10, 1º
Consulta: de doce a dos y de tres a cinco
Teléfono 1247

H. BALMORI DIAZ-AGERO
Oculista
Consulta diaria de 6 a 8
Vitoria, 19, 1º izquierda

SANATORIO DE N.ª Sra. de la Blanca
CIRUGIA Y ESPECIALIDADES
Director Facultativo:
D. Vicente Mateos López
Plasencia, 33 - Teléfono 2328

Se promulga la ley de Cooperación sindical

Madrid.— El Boletín Oficial del Estado publicará la siguiente disposición:

Jefatura del Estado: Ley de Cooperación, basada en los siguientes principios: De acuerdo con los preceptos formulados en las declaraciones II, VI XII (1º) del Fuero del Trabajo, se sienta el concepto de Sociedad Cooperativa apartando de ella el espíritu mercantil tradicional, el fin de lucro y procurando eludir toda posible competencia desleal, sin olvidar que la iniciativa privada es el fundamento en el que descansa la economía del Nuevo Estado. Se desecha el criterio de Sociedad Cooperativa Profesional en pugna con los principios de la organización Nacional sindicalista del Estado. Se intenta salvar las esencias fundamentales de nuestra ordenación jurídica pasada, en cuanto es probable hacerla coincidir con las directrices políticas y económicas del nuevo Estado. La consideración personal de las Sociedades Cooperativas, apartándose de un sentido de Sociedad de capitales, se corresponde con los

tradicionales conceptos de responsabilidad complementada haciéndola volver a los moldes clásicos de la misma.

Se abandonan también los principios que informan leyes pasadas respecto a la forma de constitución de Federaciones y Confederaciones, sustituyéndolos por criterios coincidentes con los que inspiran el nuevo estado.

Se crea el nuevo registro de socios con garantía para el Estado y frente a terceros. Se recogen las exenciones condidas por el Estado liberal sin aumentarlas, con tendencia unitaria de organización jurídica. Se derogan legislaciones especiales al tiempo que se fomenta el espíritu de hermandad económica al través de la organización del Movimiento y se delimita la vida legal de las soluciones efectivas que el Nuevo Estado presenta en cuanto se refiere a viviendas de pescadores. Consta la ley de cuatro capítulos. El primero trata de las cooperativas. El tercero de la unión de cooperativas, y el cuarto de la obra Sindical de Cooperación.

EL ATLETICO AVIACION

es derrotado, en su campo, por el OVIEDO

Diez golpes encajó el Celta ante el equipo bilbaíno

VICTORIA DEL VALENCIA
Otra gran entrada en Atocha, a pesar del frío.

Empezó el partido con neta presión donostiarra, que obligó a la defensa levantina a producirse con energía para evitar que las incursiones blanquiazules concluyeran en tanto. Y se forzaron varios corners que no tuvieron resultado. Lesionado Terán, se retiró, para no reaparecer, a los diez minutos de juego.

La ausencia de Terán repercutió pronto en el conjunto.

A los 27 minutos se produjo el primer gol. Botana sacó un golpe franco, desde muy lejos, y la pelota fué de las manos a la red. Tres minutos más tarde, una jugada personal de Epi valía el segundo gol. Y a los 37 minutos, Gorostiza sacó otro golpe franco, bien lanzado e introdujo de nuevo el cuero en las mallas donostiarra.

SEVILLA, 4. CASTELLON, 1

Sevilla.—Arbitró el señor Placido González, del Colegio Centro.

A los pocos minutos de empezar el encuentro el Castellón marcó su único tanto. El extremo izquierdo, Piza, recoge un balón bien servido y desde cerca bate al portero

sevillano. A los 25 minutos empató el Sevilla por mediación de Torrontegui. Seguidamente desempata el Sevilla por medio de Campanal, que remata un balón bien servido por Berrocal.

A los cuatro minutos del segundo tiempo Torrontegui marca el tercer tanto. Berrocal lanzó un fuerte tiro que rechazó Pérez y remató Torrontegui a las mallas. Con 4-1 terminó el encuentro.

GRANADA, 3. REAL MADRID, 1
Granada.—Arbitro: Vilalta.

A las 4,10 comienza el partido con un buen pase de Huet a Alday, que remata y da en el poste. Un centro de Botella lo recoge Alberty, pero Alday le arrebató el balón y marca el primero y único gol para su equipo. Un centro de Liz produce después un barullo ante la puerta madridista y Gárate lo aprovecha para meter el primer gol del Granada produciéndose el empate. Inmediatamente después, César lanza un pase medido a Bachiller y éste remata a la red.

La segunda mitad comienza con dominio alterno. A los cinco minutos se registra un buen tiro de Alday que detiene Alberty, e inmediatamente después César, de

cabeza, introduce el balón en la portería. Es el tercer tanto del Granada.

Los dos conjuntos juegan con mucho entusiasmo y el dominio es alterno. Hay un pase de Alonso a Alday que se convierte en gol, pero el árbitro lo anula por fuera de juego de este último jugador. El árbitro anula un nuevo gol del Granada por falta de uno de sus jugadores. Termina el partido con 3-1 a favor del Granada.

ATLETICO DE BILBAO, 10. CELTA, 0

Bilbao.—La superioridad bilbaína fué patente a lo largo de todo el encuentro, debido a la gran labor del medio centro Ortiz que actuó admirablemente. El mismo jugador inauguró el tanteador lanzando un golpe franco. La primera mitad terminó 3-0.

En la segunda parte se acentuó el dominio rojiblanco, aunque el Celta no se entregó en ningún momento. En una tarde acertada, la delantera bilbaína logró tanto tras tanto hasta diez.

Arbitró el colegiado santanderino señor Armas.

LA GRAN SORPRESA DEL DIA

El Oviedo fué mucho más equipo que el Atlético Aviación durante casi todo el partido.

Pasado el primer cuarto de hora, el Oviedo rompió todo el a la marcha que le imponía su línea media y durante todo el resto del primer tiempo, dominó a su antojo, realizando jugadas precisas todas sus líneas, especialmente su delantera, en la que se lucían, sobre todo, los extremos.

Fruto de este dominio vino el primer tanto conseguido por el interior Goyin, que aprovechó bien una indecisión de la defensa. Iban 30 minutos de juego.

Dos minutos antes de terminar la primera parte, un buen avance de toda la delantera ovetense ocasionó un barullo ante la puerta de Tabales, y Antón remató la jugada, consiguiendo el segundo gol.

Después del descanso, el Oviedo siguió atacando; pero al cuarto de hora se empezó a notar fuerte presión atlética, quizá porque el equipo forastero aflojara su empuje o quizá porque hubo un cambio beneficioso en el equipo del Aviación: Machin había pasado al eje de la línea media.

Cerca de 20 minutos presionó el Atlético, pero se defendió bien el Oviedo y además, la delantera atlética estuvo bastante desacertada.

El partido resultó entretenido y sobre todo en la primera parte hubo juego de calidad por parte del Oviedo. El equipo del Oviedo causó muy buena impresión.

El Atlético falló esta tarde como conjunto; no hubo cohesión.

Tabales bien; con Machin y a ratos Manín, Vázquez y Cobo, fué el portero lo más acertado del Atlético.—Alfil.

DEPORTIVO CORUÑA, 3. ALICANTE, 1.

Coruña.—Al comenzar el partido, los alicantinos aprovechan un fallo de la defensa y del portero del Deportivo para conseguir su único tanto por medio de Pellín. El Coruña, a los pocos minutos consigue el primer tanto por medio de Myoral, que remata bien un pase de Caballero. Antes de terminar la segunda parte, Elicegui marca el segundo tanto para su equipo.

En la segunda mitad, domina el Deportivo, que consigue un nuevo tanto, por medio de Cuca, cuando faltaban ocho minutos para terminar el encuentro. Meicón anuló dos tantos al Coruña por fuera de juego.—Alfil.

BARCELONA, 1. ESPAÑOL, 2

Barcelona.—En el campo de Las Cortes, con gran entrada, se ha jugado el segundo encuentro entre los eternos rivales. Vencieron hoy los españolistas pese a actuar con algunos reservas y con diez jugadores, ya que Teruel fué expulsado del campo a los doce minutos de empezado el partido.

A los cinco minutos, en una combinación entre Fábregas y Ma-

cala, éste fusila el primer tanto para el Español. A los doce minutos, Teruel da deliberada mente un puntapié a Martín y el árbitro le expulsa del terreno de juego. Los barcelonistas realizan excelentes jugadas pero Martorell está muy seguro y para cuantos tiros se le envían.

Los blanquiazules mantienen su táctica de ataque y a los veinte minutos del segundo tiempo, Macala consigue otro tanto al rematar un buen avance de toda la delantera. No se desanima el Barcelona y cuando faltaban escasamente dos minutos para terminar el partido, Martín consigue el tanto de honor para su equipo.

CLASIFICACION

	J.	G.	E.	P.	F.	C.	P.
Atlético Aviación	15	9	3	3	31	21	21
Valencia	15	9	2	4	44	25	20
Español	15	8	5	3	33	19	20
Madrid	15	8	2	5	42	30	18
Sevilla	15	7	3	5	39	21	17
Celta	15	7	3	5	34	36	17
Coruña	15	7	2	6	21	20	16
Atlético Bilbao	15	5	5	5	36	26	15
Castellón	15	4	5	6	26	39	13
Alicante	15	5	3	7	32	47	13
Granada	15	4	4	7	34	33	12
Oviedo	15	4	3	8	28	50	11
Barcelona	15	4	2	9	35	43	10
Real Sociedad	15	3	1	11	20	45	7

LOTERIA NACIONAL

Madrid.—En el sorteo celebrado ayer resultaron premiados los siguientes números:

- Con 500.000 pesetas, el 15.853, Granada, Madrid, Barcelona.
- Con 200.000 pesetas, el 7.935, Olivera, Barcelona, Málaga.
- Con 100.000 pesetas, el 2.665, Valencia, Madrid, Melilla.
- Con 6.000 pesetas, cada uno de los números, 12.251, Gijón, Barcelona, Pamplona; 18.418, Valencia, Madrid; 18.594, Valencia, Sevilla, Barcelona; 19.580, Bujalance, Madrid, Bilbao; 19.998, Madrid, Barcelona, San Sebastián; 20.989, Ayuntamiento, Barcelona, Málaga; 25.386, Sevilla; 26.636, Madrid; 30.990, Barcelona; 32.408, Mahón, Madrid, Valencia; 35.320, Pamplona; 44.697, Córdoba.—Cifra.

La ruptura de relaciones entre Egipto y Francia ha sido una maniobra de la política inglesa

Vichy.—La ruptura de relaciones diplomáticas entre Egipto y Francia se considera en Vichy como fruto de la política británica.

El número de súbditos franceses que viven en El Cairo y otras regiones se eleva aproximadamente a 30.000 y trabajan principalmente en la compañía del canal de Suez y en la industria algodonera.

Algunos periódicos ingleses afirman que los intereses franceses serán entregados a los "degaulistas", pero en Vichy no se posee ninguna información oficial a este respecto.

Diario de Burgos Apartado 46

Historia y costumbres de los Maragatos

Pueblo cast berberisco del centro de España Su procedencia, bodas típicas, costumbres

En la provincia de León, al sureste de Astorga y entre los montes de Foncedadón, Teleno y Valduerna, existe una región accidentada y pobre, surcada por riachuelos que apenas merecen tal nombre y con muy escasa vegetación. Esta es la tierra de maragatería, quizás el pueblo más curioso de nuestra Península, y que por sus costumbres e indumentaria se diferencian del resto de los españoles. Su rostro cuadrado y de severa expresión su robusta complexión, sus anchas espaldas y su carácter independiente, hospitalario y franco, nos recuerdan los caracteres físicos y morales de los bereberes del Norte de África.

¿De dónde proceden y de dónde traeron su pintoresca vestimenta y costumbres singulares? Los investigadores, como sucede siempre, no se han picado de acuerdo sobre el origen de la palabra "maragato". Para unos quiere decir moros cautivos, por venir de "mauri capti", y otros encuentran la etimología de la palabra en la ciudad de Persia, Maragah o tal vez de Mahgreb o Marrakesh. Roque Barcia, supone que de la palabra "marca" o frontera y el Diccionario de la Academia dice que "mare hekaal" en celta cabalgan, por dedicarse los maragatos con frecuencia a la arriería.

Lo que es innegable es que los modernos estudios demuestran que hay una gran afinidad entre los naturales de la Maragatería y los berberiscos y sólo queda por saber cuándo se instalaron los berberiscos en la región que hoy ocupan sus descendientes. Según Dozy, experto historiador de los árabes, se vieron los bereberes tan acosados por las crueldades de los árabes yemeníes, que sintieron precisión de huir al África, quedando sólo un grupo de familias entre Astorga y León, las cuales, con el tiempo, se convirtieron al cristianismo, aunque conservando en parte su independencia, costumbres y trajes.

Pero también hay otra opinión muy lógica, expuesta por don Federico Aragón y Escacena, célebre antropólogo español. Según éste, cuando los romanos explotaron en gran escala las minas situadas en el país montañoso próximo a Astorga, emplearon en ellas miles de obreros, indudablemente esclavos procedentes con toda seguridad del Norte de África. Con el tiempo, estos esclavos consiguieron su libertad, viniendo a constituir un pueblo que los romanos llamaron masbracata, gente que lleva pantalones

aludiendo al traje que desde remotas épocas usan los maragatos.

Las costumbres de los maragatos son curiosísimas. Jamás el maragato busca esposa sin consultar con sus padres o, a falta de éstos, con los más próximos parientes. La víspera de la boda, cada uno de los novios recibe de su padre la respectiva dote, que consiste en la de él en la casa y útiles correspondientes a su oficio y la de ella, en el mobiliario completo, en el que ha de figurar necesariamente un arcon, costumbre que por cierto también se tiene en las cábilas marroquíes. Durante las fiestas de la boda, que duran un par de días, los amigos del novio se divierten disparando escopetas y trabucos. Entre las misiones que desempeñan estos amigos, llamados "mozos del caldo", se encuentran la de llevar a la alcoba nupcial la primera noche de bodas un par de gallinas asadas, así como obsequiar con refrescos a los vecinos del pueblo y hacer la mudanza.

La comida de boda es abundante, capaz de hacer las delicias de Sancho Panza. Los novios visten lo mejorcito de su baúl, cubriéndose la novia por completo con un manto pardo, que no se quita hasta el momento de ir a comer, aunque antes de cumplir con este último ceremonial tiene que sentarse con la madrina a la entrada de su casa, y allí recibe la felicitación de las vecinas y amigas, a cada una de las cuales obsequia con una pica o pan pequeño.

Otras muchas costumbres se usan en las bodas entre maragatos, que harían interminable la extensión de este artículo para su relato, tales como las de "correr el bollo", así como la del baile. La vida matrimonial de los maragatos nada tiene de idílica. La mujer da el tratamiento al esposo de señor y se dedica a la labranza de los pocos productivos campos, mientras el marido marcha a la capital para comerciar, hasta que sus ahorros le permiten gozar un poco de las dulzuras del hogar.

No dejan entrar a Carol

Ni en Estados Unidos ni en Canadá

Estocolmo.—Los Estados Unidos y el Canadá se han negado a conceder países al ex-Rey Carol de Rumania, visado de entrada en sus respectivos según anuncia el corresponsal en Londres del "Svenska Dagebladet".



El corazón de Europa supo impulsar a través de las arterias del Mundo, la savia fecunda de su genio.

Los pueblos, fundidos en el crisol de un mismo corazón, contribuirán a completar la economía de sus Estados Europeos, creando así una colectividad potente y vigorosa en

La

NUEVA EUROPA CONTINENTAL

El día en la ciudad

En el sorteo del cupón pro-ciegos celebrado el día 10, ha resultado premiado el 525 y el día 12, el 011.

Comprad el cupón pro-ciegos y contribuiréis a una obra patriótica.

Saborear una copita de coñac Argudo es delicioso.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.— Barómetro: A las siete de la mañana, 689,2; a las dos de la tarde, 688,6; a las siete de la tarde, 686,8.

Termómetro: Máxima a la sombra, 3,1 bajo cero; mínima a la sombra, 8,8 bajo cero.

Pluviómetro: Lluvia inapreciable.

SENTENCIAS.—En la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta capital, que se siguió contra César Ojeda Medina, se ha dictado sentencia por esta Audiencia, condenándole como autor de un delito de defraudación de fluido eléctrico a la pena de multa de quinientas pesetas y al pago de las costas procesales.

—En la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta capital, que se siguió contra Juan Cruz Valderrama Valderrama, se ha dictado sentencia por esta Audiencia, condenándole como autor de un delito de defraudación de fluido eléctrico, a la pena de quinientas pesetas de multa y al pago de las costas procesales.

TITULOS.—Se han recibido en el Instituto Nacional de Enseñanza Media de Burgos, 82 Titulos de Bachiller cuya relación obra en el tablón de Edictos, debiendo ser recogidos personalmente por los interesados.

LOS QUE NACEN Y LOS QUE MUEREN.—María Sáez Villán, siete meses, calle Larga de Huelgas; José Moreno Sancho, de Villanueva del Arzobispo (Jaén), 59 años, esta capital; José Martín Andrés, de Sedano, 88 años; Sanz Pastor, 10; Hilario Sáiz Calvo, de Castrillo de Murcia, 72 años, San Juan, 7.

Nacimientos: María Luisa Pérez Martínez, Guillermo Trueba Herranz, Jesús de las Heras Marín.

Ha comenzado el curso de instructoras del Frente de Juventudes

En la Escuela de Jerarquías de la Sección Femenina del Movimiento, se ha celebrado, en un sencillo acto, la apertura del curso de Formación de Instructoras Elementales Provisionales de la Sección Femenina del Frente de Juventudes.

Presidió el delegado provincial del Frente de Juventudes, cámara da Dancausa, acompañado del asesor provincial de Religión y Moral, la Regidora Provincial y otros Mandos de la Sección Femenina del Movimiento, del Frente de Juventudes y de todos los profesores del curso.

Primeramente la Jefe del Curso explicó a grandes rasgos la tarea que durante 30 días habrán de imponerse las 56 cursillistas matriculadas y después, tras de bendecir la escuela el asesor religioso, el delegado provincial desarrolló la primera lección de Nacional Sindicalismo de la Escuela.

Se refirió a las misiones propias del Frente con relación a todas las juventudes femeninas, marcando las misiones de trascendental importancia que han de realizar las Instructoras y terminando su magnífica y sencilla lección inaugural con el grito de ¡Arriba España! cantándose a continuación el Himno de la Falange con gran entusiasmo.



GALDO EN CUBITO / GALLINA BLANCA

Ciudad Religiosa

SANTOS DE HOY
Sa Gumerián pb Serrideo, mr. Leonelo ob. Glafira, y Verónica rgs. Vivencio, cty Godofredo, mr.

Misa con rito doble mayor y color blanco de la octava de la Epifanía, sin colecta gloria, credo, prefacio y «comunión» de la Epifanía.

SANTOS DE MAÑANA
Sa Hilario ob Félix m Malaquías pif Bernar do A: y Macrina, v.
Misa con rito doble y color blanco, de San Hilario (la media) del comda de doctores, 2ª ora ción de San Félix: 3ª pro pace, gloria, credo y prefacio común.

CULTOS

PARROQUIA DE SAN ANTONIO ABAD DE LASHUELGAS—Novena a su Santo Patrón a las seis de la tarde.

Asociación de las jóvenes de Acción Católica

Cariñosa ofrenda a niños pobres

La fecha en que el Omnipotente se hizo niño es, como ninguna otra, la Fiesta de la Infancia.

Por eso las Jóvenes de Acción Católica no han olvidado a los pequeñuelos en su Campaña de «Navidad y Caridad».

El día 4 de Enero el señor Consiliario Diocesano y la Presidenta y demás miembros del Consejo acudieron al Hospital de San Juan y Casa Refugio y obsequiaron con una merienda a los 50 niños allí acogidos.

También ha sido visitada la Guardería Infantil que, a costa de tantos esfuerzos y sacrificios, sostienen las Reverendas Madres Franciscanas Misioneras de María y que merece ser conocida y amparada por todos los católicos burgaleses. En ella encuentran comida y asilo confortable y acogedor, durante gran parte del día, 150 criaturitas, de 2 a 5 años, a la vez que en sus almitas inocentes cae la primera semilla de la verdad y del bien.

Para obsequiar con una merienda a este pequeño mundo se eligió el día de Reyes; día en que tres Magos de Oriente ofrecieron sus dones a un Niño Dios; día de ilusiones y gozo para los niños españoles y que lo fué de verdadero regocijo en la Guardería Infantil.

Después de una función religiosa en la capilla de las Madres, tuvo lugar en el salón de actos una encantadora velada a cargo de los niños y niñas de la Guardería.

Asistieron a ella la Presidenta y el Consejo Diocesano de las Jóvenes de Acción Católica y ocuparon la presidencia la Reverenda Madre superiora, el Consiliario de la ciudad Asociación, el Reverendo Padre Superior de los Franciscanos, el muy ilustre señor canónigo don Domingo Ortega y varios sacerdotes.

Los pequeños artistas, transformados en graves y caracterizados personajes o en juguetones angelitos, cumplieron como buenos y causaron las delicias del público.

Después, en los alegres locales donde transcurren los días tranquilos de su infancia, agrupados en torno a las pequeñas mesitas azules y rosa, los 150 niños saborearon a placer el chocolate y los pasteles que las muchachas de Acción Católica les sirvieron.

Terminada la merienda y para completar la fiesta, cada uno de los 150 pequeños y con el consiguiente alborozo recibió un juguete que para él habían dejado los «Reyes Magos» favorecedores de la Guardería.

SEÑORITA..
Adquiera siempre sus productos de tocados de

PERFUMERIA PAQUISARI

Licores-Anisados
Aguardientes de Orujo
COÑACS - VINOS RANCIOS
Vermouths - Moscatel, etc.
Precios convenientes

V. del Barrio
BURGOS

Diputación provincial de Burgos

Sesión subsidiaria celebrada por la Comisión Gestora, el día 10

Preside don Julio de la Puente Careaga, y asisten los señores de Diego y Quintana, adoptándose los siguientes acuerdos:

DE GOBIERNO
Dar nueva redacción a los artículos 3 y 6 del Reglamento de Jubilaciones y Pensiones a los empleados de la Corporación.

DE BENEFICENCIA
Admitir en la Casa de Caridad, a Fermín Cuesta, de Burgos, mayor de 80 años.

Hacer entrega a Angel Manzanedo, de Quintanilla Riopico, de su hija Casilda, acogida en la Casa de Caridad.

Idem a José Ramos, de Burgos, su hija Luisa.

Idem a Matías Crespo Mena, de Avellanosa del Páramo, sus hermanas acogidas Paulina y Severina.

Quedar enterada de los partes de ingreso de enfermos en el Hospital provincial por razón de urgencia.

DE OBRAS Y VIAS PROVINCIALES

Facultar al señor director de Obras, para que por cuenta de la Diputación proceda a la redacción del proyecto del camino vecinal de Barriosuso a la carretera de Cereceda a Laredo.

Conceder autorización para cortar varios árboles de la carretera de Burgos a Roa a don Alfredo Ruiz Diez, de Burgos.

DE HACIENDA

Conceder el derecho a obtener cédula económica, como padre de numerosa familia a don Manuel López Gómez, de Burgos.

Quedar enterada de un oficio del excelentísimo señor Gobernador Civil, en el que participa la aprobación del presupuesto ordinario para el año 1942.

Aprobar varias cuentas y facturas por servicios provinciales.

OTROS ASUNTOS

A propuesta del señor presidente, se adoptó el acuerdo de conceder un voto de gracias al Orfeón Burgalés y a los Coros del Circulo Católico, por su actuación en los Establecimientos de Beneficencia, en obsequio a los acogidos, durante las últimas festividades.

Palabras cruzadas

Por L. V. O.

1	2	3	4	5	6	7
I						
II						
III						
IV						
V						
VI						
VII						

- HORIZONTALES**
I Nación europea.
II Actuar.
III Gremio.—Al revés, vencedor.
V Al revés, insigne español, fallecido.—Letra griega.
V Ciertos ganados.
VI Al revés, al reírse uno.
VII Pronombre.—Elogiar.

- VERTICALES**
1 Portavoz.
2 Interjección.
3 Pueblo de Vizcaya.
4 Olor.
5 Letras de cena.—Acusado.
6 Aclara.
7 Labráis la tierra.

Solución al problema anterior
Horizontales.—I Tocarán. II Alemán. III Po.—Apip. IV Ora.—Amo. V Nevadas. VI Asalo. VII Losa.
Verticales.—1 Taponar. 2 Olores. 3 Ce.—Aval. 4 Ama.—Aló 5 Papeados. 6 Anima. 7 Poso.

HOTEL CASTILLA
Temporada de invierno
PENSION DESDE 18 PESETAS
ALMUERZO O COMIDA, 10

Jefatura Agronómica de Burgos

Circular

Sobre declaración de cosechas de vinos y sus derivados
Pasado el plazo señalado para la remisión a esta Jefatura Agronómica por los Ayuntamientos de las declaraciones de cosechas y existencias de vinos y siendo varios de estos los que no han remitido citadas declaraciones: se pone en conocimiento que los que se encuentren en estas condiciones son sancionados, a partir de esta fecha, con multa de cien pesetas; dándoseles un nuevo plazo de cinco días para que cumplimenten este servicio, bien enviando las declaraciones u oficio donde no haya existencias.

Pasado este nuevo plazo serán nuevamente sancionados, los que no envíen unos u otros documentos, según determina la Orden del Ministerio de Agricultura con una multa de mil pesetas, sin que estas sanciones les eximan del envío de la documentación referida.

ALGEBRA

Algebra, Cálculo Mercantil, Contabilidad, Caligrafía. Enseñanza por profesor titulado en la Escuela de Altos Estudios Mercantiles de Bilbao.
Razón Vadillos, 32, 1.º, derecha, de dos y media a tres y media y de siete y media a nueve y media.

"CIMA"
MAQUINA DE COSER
VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS
HIJO DE RUPERTO GIMENEZ
Paloma, núm. 11 - Burgos

TELEFUNKEN
CARLOS VAQUERO. — SAN JUAN, 65.

:: ANUNCIOS ECONÓMICOS ::

ARRIENDOS
SE ALQUILA buen almacén independiente, entrada por el Corral de los Infantes. Para tratar de alquiler Gmo. Franco, 1, principal.
GRATIFICARE con cien pesetas, a quien proporcione local amplio para almacén. Ofertas: Jesús García, Puebla 36, 1.º.

AUTOMOVILES Y ACCESORIOS
SE VENDE camión Chevrolet en chasis, largo, buen estado. Madrid 37, Garage Cuevas.

COLOCACIONES
El artículo sexto del Decreto de 14 de Mayo de 1939 determina que las empresas y patronos están obligados a solicitar, de la Oficina de colocación el personal que necesitan.

Los patronos que figuran en esta sección antes de insertar el anuncio, acudieron a dicha oficina donde no existen inscritos disponibles del oficio que interesa.

Los obreros anunciantes se han inscrito previamente en la citada oficina de Colocación conforme previene el Decreto de 24 de Octubre 1938, el que asimismo determina que el incumplimiento de tales obligaciones se corrige con multas de 50 a 500 ptas.

SE NECESITA pastor de 12 a 15 años. Calle Alfázaros, 31, Angel Mansilla, Burgos.
SE NECESITA muchacha, íntil presentarse en buenos informes. Písones tanto a la Tierra, Letra V, segundo.

MATRIMONIO solo necesita muchacha con informes y sabiendo cocinar. Calvo Sotelo, 5 segundo izquierda.
OBRERO se necesita en Santa Cruz 32, 1.º derecha.
MATRIMONIO solo necesita muchacha que sepa de todo, especialmente cocina. Dispone de sirviente para limpieza, íntil presentarse en buenos informes. Razón Quijoto de Llano, 2, 3.º izquierda.

COMPRA Y VENTAS
SE VENDEN injertos y barbaños seleccionados. Isaac Muga Haro (Legrodo).
SE VENDE máquina coser de mano Singer, perfecto estado, Crucero San Julián. Empacada 3, Burgos.

ENSEÑANZAS
MUY INTERESANTE mecanografía al tacto, 200 pulsaciones en 30 días, se hacen copias económicas, 1000 cuartillas diarias, clases inglés, latín, francés, cultura general, todo garantizado. Vega 27, 1.º.

SEÑORITA bachiller, desea dar clases particulares de primera enseñanza ingreso y primeros años de bachillerato. Calle 15 y 17, habitación 14.

CONTABILIDAD con sujeción a la legislación fiscal vigente. Preparación: Academia Comercial, Sanz Pastor, 18, 1.º

SE OERCE señorita con práctica dar lecciones a domicilio, primeros años, bachillerato y cultura general. Informes: Paloma 52 tercero.

GANADOS Y APEROS
NOVILLA negra, cola cortada, extraviada de Pampilega el día 6 de este. Arisa a Timoteo Merino, en el mismo pueblo.

Notas militares

VISITAS AL GENERAL LOPEZ PINTO

El domingo recibió las siguientes General Los Arcos, gobernador militar de Navarra; Reverendo don Antonio Alonso, secretario del excelentísimo señor Arzobispo.

El lunes:
General López Bravo, jefe de la 61 División; coronel Quintana, gobernador militar accidental de la plaza.

MEDALLA DE SUFRIMIENTOS POR LA PATRIA

Se concede al sargento provisional de Infantería de la séptima bandera, de Falange Española Tradicionalista de Burgos don Isaias Morifigo Borrero y al cabo del regimiento de Infantería número 22, Julio García Orodea.

Tesorería de Hacienda de la provincia de Burgos

Se recuerda a los señores contribuyentes que vienen obligados al pago de la Patente Nacional de Circulación de Automóviles, hoy refundida por la Reforma tributaria en la de Industrial y en la de Usos y Consumos, que en plazo voluntario para proveerse de la patente correspondiente al 1.º semestre del año actual termina el día 15 del corriente mes.

COñac Terry

Orujo superior
Coñac y aguardientes de todas clases
Vermouth rancio y moscatel
ANTONIO CARCEDO MARISCAL
Albóndiga, 20.—San Juan, 54.—BURGOS

Maravilla de la técnica alemana. Distribuidor exclusivo para las provincias de Burgos-Valladolid-Palencia.
CARLOS VAQUERO. — SAN JUAN, 65.

SE VENDE paja de granilla, en Quilatanilla Somuño, Félix Parado.

LABRADORES! Por dejar de ser labrador vendo un par de mulas de nueve años, siete cuartas, cuatro dedos alzada. Tratar con Félix Grijelmo, Mahamud.

VENTA de una mula cerrada en Villaseñorino, Ramiro Rodríguez Diez.

URGE venta vacas lecheras recién paridas, novilla segundo parto, vacas de tercero con sus crías, trancera y ternero, juntos o separados, a toda prueba de leche. Emiliano Martínez, Huelgas 57.

HUESPEDES
EN CASA particular se desea un huesped, pensión completa. Razón en esta Administración.

MUEBLES
SE VENDE una cama y varios muebles calle Moneada, 15 y 17 entresuelo; hoja de tres a cuatro.

PERDIDAS
EXTRAVÍO de una cachorra de raza «Pointer» rojo con una pinta blanca. Se suplica avisar a Hipólito Santamaría, Calzadas n.º 26.

TRASPASOS
TRASPASO local, sitio céntrico, propio para industria o comercio. Informes: Paloma 28.

BONITO negocio. Traspaso pensión acreditada, centro población. Informes, Lata Calvo 3, tercero. Pensión «Montañas» Burgos.

VARIOS
¡CICLISTAS! Reparación de cubiertas: Recauchutados Calzadas. San Julián 2.
SE OFRECE modista. Informes Vitoria 2 primer izquierda.

TRANSPORTARIAMOS 4.000 Kg. de Burgos a Santander o provincia. Informes, Academia Forá Burgos.
CALZADO. Se coloca piso de goma sobre suela de cuero en calzado nuevo y usado. Reparación de toda clase de calzado de goma. Recauchados Calzadas. San Julián 2.

SIQUERRE tapizar su cochera, sus muebles y coches de niños. Talleres Arsueta, General Mola 11, E.

Imp. del DIARIO

EL HERMANAMIENTO DE LA AGRICULTURA CON LA GANADERIA

Por el Marqués de Casa Pacheco

Partiendo del principio que esta armonización debe ser completa y lo más perfecta posible, el ideal es que cada agricultor sea ganadero y además disponga de su propiedad concentrada en un lugar del término municipal, con el objeto de que no se pierda un tiempo que en el campo no se recobra, y además no muy extenso, para asistir a la explotación con toda diligencia y cuidado.

Mientras esto no llega, no tendremos más remedio que atenernos a la realidad, lo que generalmente nos da la propiedad muy diseminada y de extensiones que muchas de ellas caen en el minifundio. Partiendo de este hecho, para armonizar el mayor aprovechamiento de la tierra y la producción espontánea, sería altamente conveniente, que en todo lo posible se procurara efectuar las siembras por demarcaciones, siguiendo algo de lo que ocurre con olivares y viñas, que tal vez por facilitar la guarda suelen concentrarse en determinados pagos.

No dejo de reconocer que ello no es fácil, por esa independencia tradicional en los españoles, que basta se aconseje una cosa para que hagan lo contrario y por consiguiente, sin estas condiciones suele ocurrir que a veces no puedan pastarse, por encontrarse enclavados en medio de siembras.

Si se lograra reducir el barbecho y conseguir un acuerdo tan conveniente, entre agricultores y ganaderos, teniendo en cuenta las hectáreas del término municipal, el número de yuntas disponibles y la alternativa conveniente, dar a los baldíos un lugar en la explotación y en relación con el ganado de que se disponga.

Esta armonización en una finca bajo un lindero, es sumamente factible y nada complicado y con ella se puede llegar hasta evitar la trashumancia. Al establecer la explotación agro-ganadera, conociendo las hectáreas que se poseen, sabiendo las que se van a cultivar, no es difícil por un cálculo, saber los quintales de forraje en heno o silo que puede lograrse. Esto ya nos indicará el número de cabezas que con él puede mantenerse, y no desconociendo tampoco los que una hectárea de pastizal alimenta al año, ya se tienen los suficientes datos para repartir el terreno.

Si, por ejemplo, el ganado que se desea poseer necesita la cuarta parte del mismo, ya podemos establecer una alternativa de cuatro-hojas, que pueden ser: barbecho

semillado en primavera; cebada—trigo con estiércol y abonos químicos; centeno—avena, sobre pajas y pastizal, incluso semillado en la siembra anterior. Si la cosecha de barbecho se dedica íntegramente a la alimentación animal y permite, por lo tanto, reducir el pastizal, entonces puede hacerse la alternativa de cinco hojas, continuando al barbecho, la cebada, a ésta, el trigo en segunda basura complementaria con superfosfato, a éste una leguminosa de siega, finalizando con pastizales.

Como puede deducirse por estos ejemplos, el barbecho subsiste, pero ya en forma remuneradora y sembrado en primavera puede ir todo el sembrado sólo de una clase de planta o entrar diferentes en relación con el gusto del labrador y la condición del terreno. Se dispone de grano para la alimentación de los animales de trabajo como es la cebada, de trigo, forraje y pastizales. Si fuera de seis años, entonces puede introducirse la avena, que segada en verde es buen heno y silo. De este modo desaparece el tradicional año y vez, no se abandona el útil barbecho, los cereales tradicionales ocupan su lugar y el ganado cuenta con terreno para efectuar el ejercicio conveniente. A una alternativa de cinco o seis años, una parte del pastizal puede ir sembrado de alfalfa en secano si el terreno lo admite, con lo cual se dispondrá de más forraje. Las pajas de

los cereales que no consuma la labor se emplearán en camas, con lo cual se aumentará el estiércol y, lo que es más importante, se tendrá de buena calidad y con paja a medio descomponer, como ocurre en la mayor parte de él. Si además se establece la buena costumbre de que el ganado duerma durante el mal tiempo bajo techo, se logrará más estiércol, que los frios y heladas "no coman carne", que las crías se desarrollen más vigorosas y que la lana resulte de mejor calidad. Yo sigo el sistema de cuatro hojas. Barbecho semillado con leguminosas, melones, y en los actuales momentos experimento maíz en secano, patata temprana y sorgo. Después, cebada—trigo y a continuación centeno—avena, finalizando con pastizal, y cuando pueda disponer de más medios y forrajes lo ampliaré a cinco años, introduciendo una leguminosa de otoño.

Si la sindicación profesional cuajara, que lo dudo, no sería difícil hacer una distribución más lógica del cultivo e incluso efectuar trabajos colectivamente con gran economía de gastos y tiempo. Este procedimiento no se opone a las líneas pareadas con más o menos espaciamento, ni al empleo de las sembradoras, segadoras, etc., sino que, por el contrario, resultará el desideratum, porque la siembra a mano y a lomos es la más deficiente que pueda hacerse.

La Falange y los maestros

Una alocución del secretario provincial de la Falange

Anteayer, por el micrófono de Radio Castilla en la emisión de sobremesa, comenzó sus intervenciones por Radio Castilla, el Secretario Provincial del Movimiento, camarada José Landaluce que se dirigió al Magisterio Español en los términos siguientes:

Algo acerca del maestro rural en los pueblos

¿Quién es el maestro rural? pues es un señor cuya presencia pasa inadvertida; a quien para nada se toma en consideración; a quien se tiene como el último funcionario público, y a cuya misión magnífica, imponderable, no se concede la más mínima importancia.

No me cansaré de repetirlo, la escuela es la Universidad del po-

bre; el maestro, el catedrático incansable, sufrido, humilde, modelador de aquel pedazo de carne con alma y sentidos dormidos, que llamamos niño; y digo dormidos, porque esos sentidos, están cerrados al porvenir; y el maestro los abre enseñando, diciendo, repitiendo mil veces, hasta inculcar lo que él desea—no lo olvidéis— lo que él desea, que si es bueno, el niño necesita y si es malo también lo asimila. Los padres del niño, corren afanosos en busca del sustento, y entre tanto los hijos... ¿Qué es de ellos? van a la escuela.

Pensad, que el maestro es su lapidario, que pule, desbasta, refina y modela, aquellos pedazos de vuestro corazón, y que también puede destruir el tesoro confiado a él. ¡Padre! es de vuestros hijos de quien hablamos.

Por rutina se mandan a la escuela los niños; transcurrido el tiempo reglamentario, nos los devuelve ésta; los padres, por los quehaceres cotidianos, no han podido detenerse a enseñarles un ápice; los niños son, lo que el maestro quiso. ¿Tiene o no importancia que esta enseñanza se desenvuelva en un estado de tranquilidad espiritual y económica? La contestación debe darse poniendo la mano en el pecho.

Dos son los símbolos inmutables para la conquista de un orden nuevo, la Cruz y el libro; fe y cultura.

Es la Falange, quien hace estas consideraciones, y porque son verdad, porque son un convencimiento, la Falange llama a su seno al muy digno Magisterio. ¡Venid a la Falange, modeladores de nuestros hijos!... ¡Venid a la Falange los artifices de hombres que salvaron sus lares que la horda hollaba!... Venid a la Falange los que enseñáis a los niños que tienen un Dios que todo lo hizo, una Patria que los erió, y una Falange que la hará grande, eterna, inmortal. ¡Arriba España!

La voz del mundo

LA EDUCACION DEL GUSTO

El buen gusto de los japoneses está universalmente reconocido. Sus muebles, sus abanicos, sus sombreros, sus cacharros y sus pinturas son adornos que envían para sus gabinetes todas las damas europeas y americanas y hasta el vestido femenino, el elegante kimono, se ha adoptado por todas las señoras del mundo entero. ¿Cómo ha llegado a alcanzar la estética tan gran desarrollo en aquel país? Nada más sencillo; el gobierno mismo se encarga de educar el gusto del pueblo. Una prueba de ello lo tiene el extranjero cuando visita una ciudad del Japón. Los jardines públicos se encuentran precisamente en donde se disfruta de mejores vistas, y en muchas tapias y verjas se encuentran carteles, no prohibiendo pisar el césped, sino invitando al paseante a detenerse y a mirar en tal o cual dirección, en la que encontrará un delicioso panorama.

HACIA DONDE GIRA EL AGUA

Como consecuencia de la serie de observaciones realizadas durante varios años en gran número de valles de los Alpes, del macizo central francés y de los Pirineos, se ha creído poder afirmar que la mayoría de los remolinos de las corrientes de agua giran en sentido inverso a las agujas del reloj, es decir, sinistrorsum.

Esta afirmación se separa de la teoría más generalmente admitida, según la cual los remolinos de las corrientes de agua, a diferencia de los atmosféricos, giran indistintamente de derecha a izquierda, o de izquierda a derecha, pero ha podido probarse que estos remolinos giran a la izquierda en más del 90 por 100 de los casos.

¿INFLUYE LA NACIONALIDAD EN LA FISONOMIA DE LOS CRIMINALES

Las personas normalmente constituidas, desde el punto de vista moral, suelen presentar caracteres muy diferentes, según su nacionalidad; así pocas personas confundirían un español con un alemán, o un italiano con un inglés. Las diferencias entre los pueblos del Norte y los del Mediodía son especialmente notables. Pero con hombres criminales o descendientes de criminales la cuestión varía. La fisonomía de un criminal suele ser independiente de la nacionalidad. Por regla general, el rostro de los criminales presenta la degeneración del tipo nacional ordinario, mas con la particularidad de que todos estos tipos, al degenerar, se hacen semejantes. Téngase en cuenta que esta semejanza no se refiere más que a la cara, pues en la estatura, en la estructura del cuerpo y especialmente en los modales, el carácter de nacionalidad difícilmente se borra.

LA SAL Y LA CARNE

Una cosa que muchas cocineras ignoran y que es, sin embargo, muy digna de tenerse en cuenta es que no debe echarse nunca la sal en la carne antes de asarla, sino después, cuando el guisado está casi terminado.

LA CIUDAD DE LOS SOLDADOS DE PLOMO

La pequeña ciudad de Hirschbrunn, en la falda de Pegnitz (Baviera), tiene el honor de albergar entre sus muros la mayor exposición de soldados de plomo que el mundo conoce. En una serie de vitrinas se conservan en el Museo de Hirschbrunn reproducciones fidelísimas de unos 200 regimientos del ejército alemán de antes de la gran guerra, del antiguo ejército austro-húngaro, del ejército francés, del italiano, del de la Rusia zarista, etc. La exposición abarca unos 50.000 soldados de plomo y 1.500 banderas diferentes. Ante sus vitrinas se apina siempre una juventud entusiasmada que contempla con amor y curiosidad los deliciosos ejemplares.

LAS MAYORES BATALLAS NAVALES DE LA HISTORIA

La primera gran batalla naval registrada en la Historia fué la de Salamina, en el año 480 antes de Jesucristo. En esta batalla, Temístocles, con 70.000 griegos, derrotó a la flota persa que tenía

doble número. En el año 260 antes de Jesucristo Cayo Duilio derrotó cerca de Milea la flota cartaginesa. 30 años después tuvo lugar la famosa batalla naval de Azio.

En los siglos siguientes no se registraron más encuentros navales de importancia. Sólo en 1571 la Historia refiere una nueva batalla naval, en la cual Don Juan de Austria, con una flota de 212 galeras venecianas, españolas y pontificias, derrotó 264 naves turcas, cerca de Lepanto. 17 años más tarde, Lord Howard venció a la célebre armada española, compuesta de 130 galeones y 30 galeras. Digna de mención es también la victoria lograda por Ruiter sobre los ingleses en el Canal de San Jorge en 1666. El 14 de Febrero de 1797, el almirante británico Jervis, comandante de una escuadra de 15 navios, derrotó cerca del Cabo de San Vicente a la flota hispana, compuesta de 26 buques de línea. También es famosa la batalla naval de Abukir, en la cual los 13 barcos de Nelson destruyeron otros tantos buques franceses.

Una de las mayores batallas de la Historia es la de Trafalgar, de la cual salió vencedor Nelson. 33 naves franco-españolas fueron derrotadas por 27 inglesas. 22 años más tarde, la escuadra anglo-franco-rusa, al mando del almirante Corington, venció a la flota egipcia. En 1853, la flota rusa aniquiló cerca de Sinopa la potencia marítima de Turquía. El almirante ruso Tegetthoff, junto con la flota austriaca, venció dos veces las formaciones navales enemigas. En 1894, la escuadra japonesa derrotó a la flota china en el estuario del río Yalu y 11 años después derrotó a la flota rusa. La mayor batalla naval de la Historia ha sido la librada durante la guerra mundial en el estrecho de Skagerrak, entre la península de Jutlandia y la costa noruega. Intervinieron en ella la flota alemana al mando del almirante Scheer por una parte y por otra la inglesa, al mando del almirante Jellicoe. Las pérdidas sufridas por ambos bandos se elevaron a 9.000 hombres y 175.000 toneladas de barcos hundidos.

¿DONDE ESTAN DALADIER, GAMELIN Y BLUM?

Es fácil responder a esta pregunta. Daladier, Gamelin y Blum se encuentran reclusos actualmente en la fortaleza de Portalet d'Urdos en el paso de Somport, es decir en la frontera de Francia y España. La fortaleza mencionada fué construida hacia la mitad del siglo pasado y hay lugar en ella para unas 3.000 personas. La vigilancia está confiada a un guardián que también está encargado del buen funcionamiento de dos cañones bastante anticuados. En verano, el lugar es meta preferida de los veraneantes. La situación y el aspecto de esta fortaleza construida en el monte ha inducido a muchos a comparar Fort Portalet con el peñón de Gibraltar. Se encuentra a más de 794 metros sobre el nivel del mar y cerca del ferrocarril de Pau a Zaragoza. El clima en invierno es más bien frío.

BIBLIOGRAFIA

Número extraordinario de ECONOMIA

Hemos recibido el número extraordinario de la revista "Economía", que entra en su XVI año de publicación. En el número extraordinario se insertan artículos de firmas tan prestigiosas como el Marqués de Rozalejo, don Eduard Aunós, don José María Tallada, don Francisco Casares, don Pedro Rico Ruano, don J. César Banciella, etc. Figuran también gráficos del más alto interés, así como reportajes e informaciones sobre el desarrollo de la economía en sus diferentes aspectos, en España y en el extranjero.

Se trata de un verdadero resumen del desenvolvimiento económico del año pasado en las diferentes partes del mundo, avalado con datos de producción e informaciones del más alto interés. Es un número necesario para todas aquellas personas a quienes interese las diferentes ramas de la economía.

DEPURATIVO RICHELET



Es un excelente purificador de la sangre contra eczemas, urticaria, picores, erupciones y demás enfermedades de la piel, y conviene tomarlo en las épocas en que habitualmente se espera la aparición de esas dolencias.

El Depurativo Richelet tiene la estimación de la clase médica lograda en 28 años de éxito constante.

Aprobado por la censura sanitaria n.º 391

¿Quiere usted vitaminas?

Naranjas superiores a **1 peseta kilo** JULIA ARNAIZ PALOMA, 25

Asamblea Sindical en París

Para estudiar los problemas obreros de la capital

NUEVO CONTINGENTE DE VOLUNTARIOS ANTIBOLCHEVIQUES

Vichy.—Se ha formado un nuevo contingente de voluntarios en la legión anti-bolchevique que ha de luchar en el frente oriental. Este contingente se ha constituido en Lyon y Marsella y saldrá el próximo sábado para Versalles punto de reunión de los voluntarios, procedentes de las zonas ocupada y no ocupada.

SE HA CREADO EL "FRENTE SOCIAL DEL TRABAJO"

París.—Por iniciativa de la Unión Nacional Popular ha sido creado el "Frente social del Trabajo" que tiene por finalidad el dar a los trabajadores de todas las clases sociales la posibilidad de expresar sus deseos y hacer propuestas referentes a su trabajo. Se han instituido varios grupos que se ocuparán principalmente de los temas de propaganda y cultura, agricultura, industria, clase media, etc.

LOS OBREROS PARISINOS TRABAJAN DE LOS PROBLEMAS SOCIALES

París.—Los dirigentes de las organizaciones sindicales francesas han organizado en París una manifestación, a la que asistió numeroso público, en que se trató de diferentes problemas sociales de interés para los obreros de la capital.

Los diversos oradores que tomaron parte en el acto afirmaron que el programa de trabajo elaborado por el Gobierno no resuelve los problemas sociales, que dependen sobre todo de la futura organización económica de Europa.

El dirigente sindicalista Ray hizo observar después que a pesar de la presencia de tropas alemanas en la zona ocupada, las organizaciones obreras disfrutan de libertad completa para reunirse y deliberar sobre los problemas que les interesan. No creo —dijo— que los Sindicatos de la zona llamada libre gocen de los mismos derechos.

Por último fué aprobada una resolución en que se resumen los anteriores puntos de vista y que será entregada al embajador De Brinon para que la haga llegar al Gobierno de Vichy.—Efe.

Tarakan contiene el campo petrolifero más grande del mundo

Los japoneses arrojan hombres por todas partes

UNA CRONICA DE LA AGENCIA REUTER

Londres.—El general Wavell —escribe hoy el cronista militar de la Agencia Reuter, "Annalist"— se ha encargado hoy de las funciones de su nuevo mando en Cuartel general, que se cree esta en las Indias neerlandesas.

No parece verosímil que le haya sido confiando este puesto sin asegurarle a la vez de la llegada de refuerzos suficientes para darle una probabilidad razonable de contener el empuje japonés. Pero la situación —agrega— es indudablemente amenazadora. Ante la aplastante superioridad numérica de los japoneses, tanto en hombres como en material, parece que ha habido que abandonar Kuala Lumpur, segunda ciudad de Malaca. Su importancia estratégica no es muy grande y se puede esperar que el terreno de aviación con que cuenta fuera destruido convenientemente antes de evacuarlo, pero su pérdida supone la de otro puerto de la costa occidental de Swettenham.

En Seremban, los ingleses ocupan una nueva posición a unos 55 kilómetros al Sur de Kuala Lumpur, en una región, situada entre el mar y las montañas, donde el territorio se estrecha y forma una faja de unos 65 kilómetros de longitud y quince de anchura. Pero la reciente afirmación de que Singapur tiene que ser y será defendido, indica dónde se concentrará la defensa. La resistencia al Norte de la plaza tiene necesariamente que limitarse a ser una acción de retrasar al enemigo.

Los desembarcos japoneses en Minahassa, al Noreste de las Celebes, y en la isla de Tarakan —agrega el citado cronista— eran inevitables pronto o tarde, pero no por ello dejan de ser importantes. Mi-

Conquista de la base americana de Olongapo en la isla de Luzón

Retirada británica en la región de Selangor

RETIRADA BRITANICA

Singapur.—Comunicado oficial: "Los encarnizados combates prosiguen en la región de Selangor. Nuestras tropas se retiran a nuevas posiciones al Norte de Saremban, donde han tomado contacto con el enemigo. Nuestra retirada fué seguida de cerca por la infantería enemiga, apoyada por continuos ataques de su aviación contra las fuerzas británicas en marcha.

Un pequeño grupo de soldados enemigos vestidos de pescadores malayos, ha desembarcado, de unos "sampan" de pesca, en la región de Bukitchurang, al S. E. de Jalore. Han sido capturados en su totalidad por un destacamento británico que fué especialmente enviado.

Soremban fué ayer objeto de un ataque aéreo por parte de los aviones japoneses. Los daños ocasionados en las carreteras, que fueror de poca importancia, están ya reparados.

También Muar ha sido bombardeada y los aviones enemigos han logrado hundir en el puerto una pequeña embarcación. Singapur ha sido objeto de bombardeo durante la pasada noche; dos víctimas y ligeros daños fueron el balance de la acción.—Efe.

OCUPACION DE OLONGAPO POR LAS FUERZAS JAPONESAS

Tokio.—Oficialmente se confirma que las tropas japonesas han llegado a Kuala Lumpur, en Malasia. También se anuncia de fuente oficial que los destacamentos japoneses han ocupado Olongapo, base naval norteamericana situada al Este de la bahía de Jubic, en la península de Bataan, a un centenar de kilómetros al Norte de Manila.—Efe.

LA ENTRADA EN KUALA LAMPUR

Tokio.—Comunicado del Cuartel general imperial: "Las fuerzas imperiales japonesas han entrado en la parte Oeste de Kuala Lumpur a las once treinta locales de la mañana del domingo. En el curso de la jornada fué ocupado el resto de la ciudad".—Efe.

LA OCUPACION DE OLONGAPO SE VERIFICO EL DOMINGO

Tokio.—Comunicado del Cuartel general imperial:

"La base naval norteamericana de Olongapo, en la isla de Luzón, ha sido ocupada por las tropas japonesas a las diez horas del domingo, 11 del corriente.

Se trata de una importante base de submarinos situada a 100 kilómetros al Norte de Manila y en ella se encuentra un dique flotante capaz de recibir buques de hasta 12.000 toneladas".—Efe.

RETIRADA DE LAS FUERZAS JAPONESAS

Chung King.—El comunicado de guerra chino, correspondiente al día de hoy, dice:

"En el frente septentrional de Hunan, ha sido decisivamente ata-

Nuevos ataques rusos rechazados

Berlín.—En el sector de una división alemana al Este de Orel, las tropas soviéticas efectuaron en el plazo de un día siete ataques, según se informa de fuente competente. Todos estos ataques fueron rechazados por las tropas alemanas. Ante las líneas del sector quedaron muchos cadáveres y heridos soviéticos.

En el sector de Volokamsk, las fuerzas rojas efectuaron cinco ataques consecutivos. Las ofensivas corrieron a cargo de un batallón reforzado por varios carros blindados. Dos soldados del Reich repelieron los ataques y destruyeron cinco de los carros.—Efe.

LOS ROJOS MATAN A CUANTOS PRISIONEROS CAEN EN SUS MANOS

Berlín.—La Agencia oficiosa alemana informa que los soldados rojos siguen fielmente la consigna de Stalin que, en su discurso del 7 de Noviembre último, les ordenó que no hicieran prisioneros alemanes, sino que mataran a cuantos alemanes cayeran en sus manos.

cado el grueso de las fuerzas japonesas, que se baten en retirada. Se señalan ocho mil muertos. Las tropas japonesas se retiran desordenadamente".—Efe.

NUEVA RETIRADA INGLESA

Singapur.—Un comunicado oficial anuncia que las tropas británicas han efectuado una nueva retirada a posiciones situadas en Sembilan, a 45 kilómetros al Sureste de Kuala Lumpur, pero no indica concretamente si han abandonado esta ciudad. En la costa oriental de Malasia los aviones ingleses atacaron a una flotilla de transportes japoneses que desembarcaban refuerzos cerca de Kuantan.—Efe.

EFICAZ ACTUACION DE LA AVIACION JAPONESA

Tokio.—El gran cuartel general imperial comunica que los aviones japoneses han efectuado un ataque por sorpresa contra una gran formación naval del adversario, que navegaba por el estrecho de Malaca. Dos submarinos fueron gravemente averiados y dos buques de carga, que desplazaban uno siete mil toneladas y el otro tres mil fueron alcanzados de lleno por varias bombas. Se supone que la formación naval atacada era un convoy que se dirigía a Singapur. No se tienen hasta ahora más detalles sobre el ataque.

Oficialmente se anuncia también que los ataques en masa de los aviones de bombardeo japoneses contra las tropas británicas que se retiran en Malaca se han visto coronados por el éxito. Estos ataques han producido gran desmoralización entre las tropas británicas. 24 camiones automóviles han sido destruidos y varios trenes de transporte de tropas que se dirigían hacia el Sur han sido bombardeados con pleno éxito cerca del nudo ferroviario de Tamprin.—Efe.

La ola de frío

A 17 grados bajo cero en Daroca

Zaragoza.—La ola de frío se deja sentir con intensidad creciente en Zaragoza y en la región aragonesa. El temporal de nieve que descargó la última semana en numerosos pueblos de la comarca y las crudas temperaturas han hecho intransitables las carreteras y caminos. En la capital, tanto ayer como hoy, ha hecho un frío muy intenso y viento huracanado. Durante la noche el termómetro acusó una temperatura de siete grados bajo cero, y durante todo el día de hoy se ha mantenido bajo cero.

Las nevadas y los hielos están causando daños en la riqueza ganadera y olivarera.

En numerosos pueblos han quedado paralizadas las faenas agrícolas a causa del rigor del clima y de la nieve. Las temperaturas más bajas de la provincia se han registrado en Daroca, con 17 grados bajo cero, y Calatayud con 16. En esta última ciudad cayó ayer una nevada formidable. En los pueblos del Bajo Aragón nevó copiosamente. Las comunicaciones con Alcañiz se hallan interrumpidas.—Cifra.

LA GUERRA al DIA

Madrid.—El redactor militar de la Agencia Efe escribe:

"Los japoneses han ocupado Menado, histórica capital de la Celebes que recuerda remotos tiempos de andanzas españolas y portuguesas. Si el ritmo de la invasión japonesa continúa como hasta ahora, el rico imperio holandés de la Insulinida está condenado a caer bajo la dominación japonesa, con lo cual se producirán dos trascendentes consecuencias: el Japón tendrá materias primas suficientes para una guerra larga si logra asegurar su explotación y transporte, y las democracias habrán perdido

Disposiciones oficiales

Se crea el Cuerpo de enfermeras de Falange

Madrid.—El "Boletín Oficial del Estado" publicará hoy entre otras las siguientes disposiciones:

Jefatura del Estado.—Ley por la que se crea el Cuerpo de enfermeras de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, que dependerá directamente de la Delegación nacional de la Sección femenina, y al que pertenecerán afiliadas a dicha sección que sean el título de enfermeras de Falange Española Tradicionalista, obtendrán después de haber cursado los estudios que se establezcan por la Delegación nacional de Sanidad del Partido.

Este título tendrá validez oficial dentro del Estado español. Las afiliadas que en la actualidad tengan un título oficial de enfermeras del Estado, lo revalidarán por el título de enfermeras de F. E. T. y de Jons. Estas podrán especializarse mediante unos cursos, en las siguientes secciones: enfermeras consultoras sociales; enfermeras de guerra. Se dan normas sobre enfermeras consultoras sociales y se dispone la creación en Madrid de la Escuela central de enfermeras de guerra. Podrán crearse Escuelas provinciales a medida que las necesidades del servicio lo exijan. Las solicitudes de ingreso se cursarán a la Delegación nacional de la Sección Femenina y el profesorado nutrirá con personal del Cuerpo médico de Sanidad Militar o de milicias, y política y disciplinariamente, por personal nombrado por la Delegación nacional de la Sección Femenina. El director será necesariamente, un militante del Partido. En caso de guerra, se encomienda a la Delegación nacional de la Sección Femenina la motivación y encuadramiento de todas las enfermeras españolas y la presentación de personal a los Hospitales y demás servicios de la Sanidad militar.

Hacienda.—Decretos nombrando delegado de Hacienda en la provincia de Soria a don Ricardo Miguel Alvarez; jubilando al jefe superior de Administración del Cuerpo pericial de Aduanas, don Blas Uruburu y Fernández; nombrando abogado del Estado, decano, a don Mariano Cañada Nadal; nombrando jefe superior de Administración de la Hacienda pública, en comisión, a don Carlos Sauras Navarro.

Agricultura.—Decreto jubilando al presidente del Consejo Agronómico don Manuel Blanco y Vicalá. Cifra

El Pontífice visita la Gruta Vaticana

Ciudad del Vaticano.—El Papa ha visitado las excavaciones que se realizan en la "Gruta Vaticana" y que tiene dos objetivos: realizar una investigación de importancia arqueológica y tiene dos objetivos: realizar una investigación de las tumbas reales destinadas a albergar los restos de los Papas que de este modo reposarán en torno de los primeros Vicarios de Cristo en la tierra.—Efe.

Dos trascendentes consecuencias

un posible centro de estrategia en el Extremo Oriente, cuya situación parece difícil. En Rusia, la lucha no varía. Es posible que para Stalin no signifique nada el gasto de hombres, dados las posibilidades demográficas de la URSS; pero no puede pensarse lo mismo del gasto de material, que tiene que ser exclusivamente soviético, porque las democracias no han prometido más que ayudar a sus aliados bolcheviques. La primera dirá si este derroche ha sido justificado estratégicamente o por el contrario se paga a un alto precio.—Cifra.